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Том ским  изделиям - 
в ы с ш и й  к л а с с

Коллектив электромеханического завода наметил 
новые рубежи в борьбе за качество продукции

Завершающий год семилетки советские люди начали 
новым наступлением в борьбе за создание материально- 
технической базы, коммунизма. По почину москвичей и 
ленинградцев в стране широко развертывается соревно
вание за выпуск продукции отличного качества и вы
сокой надежности, отвечающей новейшим достижениям 
науки и техники, лучшим мировым стандартам. Это со
ревнование открывает простор для творческой инициа
тивы рабочих, инженеров и конструкторов, ученых и 
исследователей.

В последнее время завод освоил серийное производст
во новых пневматических вентиляторов с увеличенным 
гарантийным сроком службы и прекратил выпуск вен
тиляторов старой конструкции. Прекращен также вы
пуск электрогидротолкателей старой конструкции и ос
воено производство новых, гарантийный срок службы 
которых увеличен вдвое. На предприятии освоено се
рийное производство пневматических сверлильных ма
шин, которые отвечают современному техническому 
уровню и имеют повышенный гарантийный срок служ
бы. Мы осуществили и ряд других мероприятий для 
улучшения качества выпускаемых машин.

Поддержав инициативу москвичей и ленинградцев, 
коллектив решил широко развернуть соревнование за 
повышение технического уровня каждого выпускаемого 
изделия с тем, чтобы в течение 3 — 4 лет достигнуть 
уровня лучших мировых стандартов по важнейшим ви
дам изготовляемой продукции.

Мы обязуемся уже в первом квартале этого года пре
кратить производство ручных электросверл с местным 
управлением и вместо них освоить выпуск 'ручных 
электросверл с дистанционным управлением. Новые 
электросверла отличаются безопасностью при их экс
плуатации на шахтах, имеют более надежный электро
двигатель с повышенным классом изоляции (класс «В »),

В четвертом квартале этого года завод перейдет на 
выпуск рубильных молотков с термически обработан
ным стволом. Это позволит увеличить срок службы ство
ла в 2 — 3 раза, а гарантийный срок службы молотка в 
целом —  в 1 ,4  раза.

Мы будем постоянно укреплять связи с вузами, науч
но-исследовательскими институтами. Во втором кварта
ле 1 9 6 5  года в содружестве с институтом горного дела 
Сибирского отделения Академии наук СССР освоим про
изводство пневматических погружных молотков М -48, 
которые в сравнении с выпускаемыми аналогичными мо
лотками М -1900 УК имеют производительность бурения 
на 2 0 — 3 0  процентов выше и износостойкость в 2 — 3 
раза больше.

Вместе с институтом «Сибгипрогормаш» в течение 
1 9 6 5  года проведем промышленные испытания изго
товленной заводом опытно-промышленной партии длин
ноходовых электросверл ЭДШ-2, которые при внедрении 
на шахтах дадут экономический эффект около 7  миллио
нов рублей в год, а затем отработаем конструкцию сверл 
для их серийного производства.

В содружестве с кафедрой горных машин Томского 
политехнического института и институтом горного дела 
Сибирского отделения Академии наук СССР закончим в 
1 9 6 5 — 1 9 6 6  годах научно-исследовательские и опытно
конструкторские работы по созданию пневматических 
рубильно-клепальных молотков со сниженной вибра
цией.

Совместно со Всесоюзным научно-исследовательским 
институтом электровозостроения в первом квартале это
го года разработаем конструкцию специального вентиля
тора для электровозов, который будет обладать повы
шенной надежностью и вибростойкостью, и во втором 
квартале организуем их производство.

Вместе с институтом ВНИИЛТуглемаш решено в 
ближайшие два года выполнить научно-исследователь
ские и опытные работы по наплавке пик отбойных мо
лотков специальным сплавом для увеличения срока 
службы пик в 2 — 3 раза.

Коллектив завода наметил в течение этого года из
готовить опытные образцы и опытные партии новых 
пневматических вентиляторов (3 0 0 -  и 500-миллиметро
вых), гидротолкателей в морском и северном исполне
ниях и ряд других машин —  десяти наименований.

Мы хорошо понимаем, что борьба за дальнейший тех
нический прогресс должна стать повседневным делом 
каждого рабочего, мастера, инженера, техника завода. 
Для этого мы усилим политико-воспитательную работу 
в коллективе, широко будем внедрять передовой опыт.

В то лее время мы считаем, что выполнение наших 
обязательств будет зависеть и от тех предприятий, ко
торые поставляют нам комплектующие изделия. Вот по
чему мы обращаемся к коллективу завода «Сибэлектро- 
мотор» с просьбой поставлять нам новые электродвига
тели с повышенным классом изоляции (класс» «В ») для 
выпуска ручных и колонковых электросверл.

По поручению коллектива завода:
В. АРИСТОВ — директор Томского электро
механического завода имени Вахрушева,
В. НИКОЛАЕВ — секретарь партийной орга
низации, В. ВЕДЕРНИКОВ — председатель 
завкома профсоюза. Н. БУХАНЧЕНКО — 
секретарь комитета ВЛКСМ.

О ПОЕЗДКЕ А. Н. КОСЫГИНА НА 
ЮБИЛЕЙНУЮ ВЕСЕННЮЮ 
ЛЕЙПЦИГСКУЮ ЯРМАРКУ

По приглашению правительства 
Германской Демократической Рес
публики юбилейную весеннюю Лейп
цигскую ярмарку 1 9 6 5  года посетит 
советская правительственная деле
гация, руководимая Председателем 
Совета Министров СССР А. Н. Косы
гиным.

Делегация примет участие в тор
жественном открытии и мероприяти
ях, посвященных 800-летию  Лейп
цигской ярмарки.

ОРЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. 
Сдан в эксплуатацию один из 
крупнейших в Советском Союзе 
Отрадннский сахарный завод. 
Он будет перерабатывать 50 ты
сяч центнеров свеклы в сутки.

О размерах предприятия мож
но судить по следующим циф
рам: установлено 560 единиц
оборудования, 22 автоматиче
ских пульта управления агрега
тами, механизмами и установка
ми.

Кроме сахара, завод будет 
выпускать жом в брикетах — 
ценный корм для скота.

На предприятии введено бес
тарное хранение продукции. Для 
этого построены две емкости на 
1.5 тысячи тонн каждая.

На снимке: справа — аппара
тура свеклообрабатывающего 
цеха. Слева — главный пульт 
автоматического управления аг
регатами сахароварения.

(Фотохроника ТАСС).

В облисполкоме

ВЫБОРЫ НАРОДНЫХ ЗАСЕДАТЕЛЕЙ 
РАЙОННЫХ (ГОРОДСКИХ) НАРОДНЫХ СУДОВ

В связи с истечением полномочий народных заседателей районных (го
родских) народных судов, на основании Указа Президиума Верховного 
Совета РСФСР от 9  января 1 9 6 5  года, ст.ст. 28  и 29  Закона о Судо
устройстве РСФСР и ст.ст. 70  и 71 Положения о выборах районных (го
родских) народных судов РСФСР, исполнительный комитет областного Со
вета депутатов трудящихся решил провести с 1 февраля по 5  марта 
1 9 6 5  года выборы народных заседателей районных (городских) судов.

О СОЗЫВЕ ЗАСЕДАНИЯ ПОЛИТИЧЕСКОГО 
КОНСУЛЬТАТИВНОГО КОМИТЕТА 

ГОСУДАРСТВ-УЧАСТНИКОВ ВАРШАВСКОГО ДОГОВОРА
19 января с. г. в Варшаве соое-1 комитет государств —  участников 

рется Политический консультативный! Варшавского Договора. (ТАСС).

Строится еще один стан
ОРЕНБУРГ, 14  января. (Корр. 

ТАСС). На Орско-Халиловском ме
таллургическом комбинате появи
лась еще одна строительная площад
ка. Первыми пришли сюда экскава
торщики и водители самосвалов уп
равления механизации треста «Но- 
вотроицк-Металлургстрой». Они на

чали рыть котлованы под фундамен
ты крупносортного прокатного стана 
« 9 5 0 /8 5 0 » .

Новый цех войдет в строй дейст
вующих в 1 9 6 6  году, и тогда ком
бинат начнет давать стране сортовой 
прокат из природнолегированных 
сталей.

27 лет на ф ерм е
~ Помнится,. где-то на Рязан
щине перед въездом в село воз
вышается символическая скульп
тура женщины-доярки. Скульп
тура проста в исполнении—уже 
немолодая женщина в распах
нутом доярском халате словно 
только что вышла из помеще
ния и’ остановилась, ослеплен
ная утренним солнцем. Левой 
рукой она прикрыла глаза от 
яркого луча, в правой руке— 
подойник. Кажется,' вот-вот ве
тер заиграет с прядью волос, 
выбившейся из-под косынки. 
Жители села на свои средства 
поставили здесь скульптуру в 
честь благородного и нелегкого 
труда сельской труженицы,. 
Кто-то из членов на
шей делегации сказал 
тогда:

— Да, доярки за
служили себе вечный 
памятник при жизни. Я 
считаю, что каждая до
ярка, проработавшая на ферме 
четверть века, достойна огром
ного уважения. Очень уж это 
трудное, хлопотное дело — до- 
ярское.

От зари до зари, в будни и 
в праздник, в зимнюю стужу и 
в осеинюю распутицу спешит 
доярка на ферму к своим четве
роногим питомцам.

Анисья Яковлевна Недосла- 
сова, доярка колхоза «Комсо
молец» Асиновского района, 
ходит так к своим подопечным 
уже более двадцати семи лет. 
Меняются тропки, но каждая 
заканчивается для Анисьи Яков
левны у коровника. А тропки 
меняются потому, что за эти 
27 лет животноводческий горо
док колхоза не раз менял свое 
место. Вот и теперь А. Я. Недо- 
спасоВа снова ходит по новой 
дорожке. Только теперь уж не
долго. Месяца два с лишним то

му назад в хозяйстве сдан в 
эксплуатацию восьмирядный 
коровник новейшего типа. Не 
коровник, а молочный завод с 
полной механизацией всех про
цессов.

—- В таком помещении я со
гласна проработать еще столь
ко же лет, — говорит Анисья 
Недоспасова.

Да, механизация намного об
легчила 'труд животновода, но 
у Анисьи Яковлевны хлопот, 
пожалуй, не убавилось. Более 
того, механизация сделала про
фессию доярки еще ответствен
ней. Ведь теперь недостаточно 
уметь ловко работать руками. 
Надо знать механизмы, и при

сти, добиться от животных мак
симальной отдачи. Добрыми де
лами окончен шестой год семи
летки — от каждой коровы за
крепленной группы А. Я. Недо
спасова надоила по 2.363 кило
грамма молока, перевыполнив 
свое обязательство.
■ У доярки много учениц. 
Иные ее ученицы теперь и са
ми работают по нескольку лет 
на ферме и обучают доярскому 
мастерству новичков.

Возраст не помешал Анисье- 
Яковлевне совместно с моло
дежью бороться за звание удар
ника коммунистического труда. 
И она одной из первых в колхо
зе завоевала эго звание.

...По вечерам долго не гас
нут огни в доме Недоспасовой. 
В свободные вечера Анисья 
Яковлевна просматривает све
жие газеты, журналы, беседует 
с односельчанами. А гости бы
вают почти каждый день. 
Друзья, знакомые, даже родст
венники, приходят к ней не толь
ко как к чуткому, отзывчивому 
человеку, но и как к своему де
путату. Ведь это они, односель
чане. избрали ее депутатом об
ластного Совета депутатов тру
дящихся.

Для них, ее избирателей, дом 
Анисьи Яковлевны всегда го
степриимен.

Г. ГАЛАНОВА.

V

надобности ликвидиро
вать поломки. Вот по
тому к слову «доярка» 
у Анисьи Яковлевны 
теперь прибавилось 
еще одно — механик. 
Все механизмы она 
изучила в совершенст
ве и ловко управляет
ся за день с группой 
в 40 коров.

Анисья Яковлевна 
не может вспомнить 
года, когда бы она не 
выполнила своего лич
ного обязательства по 
надою молока.

Многолетний опыт, 
любовь к делу помога
ют ей даже в трудные 
годы сохранить короЕ 
в хорошей упитанно- 

...— ♦

ЕЩЕ ОДИН ГОРОД В КУЗБАССЕ
КЕМЕРОВО, 14 января. (Корр ТАСС). Указом Президиума 

Верховного Совета РСФСР рабочий поселок Березовский пре
образован в город областного подчинения. Это девятнадцатый 
город в Кузбассе.

Березовский —  центр быстрорастущего района угольной 
промышленности. Он насчитывает уже свыше пятидесяти 
тысяч жителей. Здесь разместились дома горняков шахт «Юж
ная» и «Березовская-1».

Новый город все дальше теснит тайгу. Только на днях 
здесь заселены два новых благоустроенных дома на двести 
квартир, продолжается сооружение школ, клубов, детских 
учреждений.

А.
она.

Недоспасова, механик-доярка колхоза «Комсомолец» Асиновского рай-
Фото Ф. Хитриневича.

В ДЕКАБРЕ Ш Т У Р М О В А Л И ,
В Я Н В А Р Е  Ч А Е В А Л И ...В бригаде Софьи Пушицкой отде

лочницы !—  народ трудолюбивый, 
работать умеют.

Мы застали их в одной из сек
ций строящегося дома. Они сидели, 
на металлических ящиках из-под 
раствора. Молчали. Пасмурные лица 
выдавали их настроение. В чем дело? 
С этого вопроса и начался наш раз
говор.

—  А радоваться нечему. Три дня 
уже «охраняем» вот эти ящики. Сна
чала подъезды к дому не были устро
ены. Наконец, бульдозер расчистил 
подъезды. И что ж е думаете? Снова 
мы не у дел, —  рассказывают отде 
лочницы. —  Привезли раствор, але
бастра нет.

—  В начале каждого года так, —  
заключают отделочницы.

На строительстве 40-квартирного 
дома по проспекту имени Кирова 
простаивала не только бригада С. Пу
шицкой.

Вот другая бригада. Ее возглавля
ет Вера Притчина. В бригаде было в 
этот день девять человек. Двое 
ушли в отпуск, пояснили нам. И вот 
тут началось!

■ —  Я тоже возьму отпуск без со
держания!

—  И я. Что здесь мерзнуть впу
стую!

—  Нам уже намекали: отдыхайте, 
мол, пожалуйста, пока работы нет.

...Утром, после трехдневного «от
дыха», привезли долгожданный рас
твор. Моторист отказался качать 
его. На площадке не было тары под 
воду. Поэтому-то моторист и запро
тестовал. И он по-своему прав: мо
жет случиться, что шланг забьет 
раствором... Нет, без воды не обой
тись.

Отделочники, о которых мы рас
сказали, трудятся в строительном 
управлении №  1 3  треста «Томск- 
строй». Неудачным для них оказал
ся старт этого года. Зато финиш 
прошлого года был бурным.

Предоставим слово членам бригады 
В. Притчиной:

—  В декабре мы отделывали баню 
по проспекту имени Фрунзе. Изряд
но народу там собралось. Пару хотя 
в ту пору и не было в бане, но жар
ко нам было. Торопились, без выход
ных работали два воскресенья.

Жарко было и строителям СУ-11, 
сооружавшим два жилых дома на 
Киевском массиве. А сейчас они «ча
евничают», как это делают после ба
ни любители попариться.

Мы сидим в теплушке с Ю. В. Руч- 
киным, старшим прорабом второго 
участка СУ-11. Рядом в комнатушке 
—  отделочницы из бригады Антони
ны Корецкой. Они должны штука
турить дом жилищно-строительного 
кооператива «Дружба». Должны, но 
пока коротают время просто так.

—  Тепло в дом не подведено. Зна
чит, и штукатурам делать нечего, —  
поясняет Ю. Ручкин. —  Плотникам 
тоже. Правда, для них мы подыска

ли подсобную работу. А вот что де
лать с отделочницами?..

И старший црораб нашел единст
венный выход из положения. Он 
стал обзванивать другие строитель
ные организации:

—  Вам не нужны штукатуры на 
время? Хорошие девчата! Старатель
ные. И малярничать могут.

После долгих переговоров, звон
ков Юрий Владимирович облегченно 
вздохнул.

—1 Тоня! —  позвал он бригадира. 
—  А плиточные работы вы умеете 
делать?

—  Я сама-то могу...
—  Ну и хорошо! Вот тебе адрес, 

по нему отправляйся с бригадой. Там 
дадут вам работу.

Коллектив городского ремонтно- 
строительного управления намере-

ся доме по Тверской, 104 , вышла из 
строя отопительная батарея. Неког
да было в спешке сантехникам раз
глядеть, что батарея непригодна. 
Расхлебывать кашу теперь приходит
ся строителям. Обвалившиеся углы, 
промокшие потолки и стены, отвали
вающаяся штукатурка наделали 
много хлопот. Все это надо поправ
лять, тратить дополнительное время, 
силы.

Горький опыт ничему не научил 
работников «Сибсантехмонтажа». 
Сейчас, в начале года, они раскачи
ваются,. полагая вырваться потом 
на финишной прямой. Не устранив 
своих недоделок на старых объектах, 
не приступают к работам и на новых. 
В двух домах на Киевской они до 
сих нор не поставили смесители во
ды в ваннах. По их вине сдерживает-

Стройкам—четкий ритм
вался досрочно, в прошлом году, 
сдать 80-квартнрный дом по улице 
Тверской. Не получилось. Теперь 
здесь ориентируются на февраль. А 
маляры тем временем простаивают.

—  Подвели работники Томского 
участка «Сибсантехмонтаж», —  гово
рит прораб Геннадий Подковыркин.—  
И сейчас они нас сдерживают. Не 
установили фаянс, не закончили 
внутренние системы канализации, 
водопровода.

Последний раз бригаду сантехни
ков ремстроевцы видели в конце но
ября. В то утро, когда мы посетили 
строящийся дом, на площадке был 
«генерал без войска» —  бригадир 
Федор Иванович Кулаков и ни одно
го строителя.

—  Обещают подослать людей в 
помощь. Тогда за десять дней все за
кончим, —  уверяет бригадир.

О работе участка «Сибсантехмон
таж» много раз говорилось на протя
жении прошлого года. Его работни
ков часто невозможно было «выта
щить» на строительные площадки 
—  туда, где они были очень нужны. 
Появились они в последний момент. 
В суматохе, в спешке вместо помо
щи усугубляли трудности. Так было 
на 80-квартирном доме по улице Ки
евской, например. Бракоделы-«ско
ростники» ухитрились монтиро
вать систему отопления так, что ее 
неоднократно прорывало. Потоки го
рячей воды просачивались через эта
жи, сводя на нет труд штукатуров 
и маляров.

Плоды прошлогодней «скоростной» 
неряшливости сантехников дали знать 
о себе и в нынешнем году. В ночь 
на одиннадцатое января в строящем

ся сдача АТС при доме жилищно
строительного кооператива «Томич». 
Пора руководителям участка «Сиб- 
сантехмоитаж» (начальник тов. Че
ботарев) подумать о монтаже систе
мы отопления в доме кооператива 
«Дружба». Чем быстрее закончится 
монтаж, тем , быстрее отделочни
ки, да и плотники смогут начать 
здесь работы. Ждут работников «Сиб- 
саитехмоитажа», «Нефтехиммонта- 
жа» также на строительстве детса- 
да-яслей .по Иркутскому тракту, на 
других объектах..

Приведенные факты говорят о 
слабой организации труда на строй
ках. Это вина самих строителей. Мы 
не отрицаем, что трудно работать, не 
имея сейчас плана, титульных спи
сков. Трудно. Но это одна сторона 
дела. Факты—-вещь упрямая. А они 
показывают, что на некоторых строй
ках, об этом уже говорилось, царит 
неорганизованность.

Приведем в подтверждение еще 
несколько примеров. 13  января 
бригада каменщиков И. Захаренкова

осталась без работы: госкотлонадзор 
опломбировал башенный кран. Руко
водители СУ-11 давно поставлены в 
известность, что разгружать кирпич 
запрещено без предохраняющего бун
кера. Это своего рода разъемный фут1 
ляр, он исключает падение кирпича 
во время подъема.

В управлении пренебрегли этим. 
И поплатились.

С первых дней нового года слы
шатся упреки в адрес снабженцев. 
Рецидив старой истории. Строители 
испытывают недостаток электродов 
для сварочных аппаратов, арматуры 
для ростверков, балконных огражде
ний, анкеров для крепления плит 
перекрытий и карнизов, балконных 
плит, перегородок, перемычек.

Строительство, жилья в нынешнем 
году не должно осуществляться не
пригодными, осужденными методами. 
Следует оглянуться на прошлый 
год, чтобы ярче представить ошибки. 
Вот как распределялся ввод жилья 
в Томске в 1 9 6 4  году по кварталам. 
В первом квартале было введено 
6 .6 9 6  квадратных метров жилой пло
щади, во втором —  1 0 .9 1 0 , в треть» 
е.ч —  1 2 .5 1 0 , в четвертом —
3 2 .9 5 3 . Или еще нагляднее: только 
в декабре было сдано 1 9 .7 4 8  квад
ратных метров жилья. Это намного 
больше, чем. в любом из первых 
трех кварталов. Мы не учитываем 
того, что не удалось строителям 
«сплавить»...

Комментарии если и нужны, то 
руководителям строительных органи
заций. Споткнувшись в начале года, 
не сумев навести порядок на строй
ках, обеспечить четкий ритм, они по
шли на штурмовщину в конце года.

Но и в новом году повторяются 
старые ошибки. С первых ж е рабо
чих дней простаивают строители на 
большинстве сооружаемых объектов. 
Видимо, руководители строительных 
организаций рассчитывают на накоп
ленный «опыт» штурма в конце го
да. Однако любители штурмовщины, 
брака должны понести, наконец, за
служенное наказание. Для профилак
тики.

Г. НОЛБИН.

Таежные
КРАСНОЯРСК, 14 января. 

(Корр. ТАСС). Пробуксовывая 
гусеницами в глубоком снегу, 
трелевочный трактор доставил 
на погрузочную площадку ги
гантскую лиственницу. Ствол ее 
с трудом могут обхватить два 
человека. Совсем недавно по
грузить хлыст такого дерева на 
лесовоз стоило большого труда. 
А погрузчик с челюстным захва
том сделал это легко и быстро.

Таежными великанами лесо
заготовители называют погруз
чики «П-2», выпуск которых ос-

великаны
воен на Красноярском механи
ческом заводе. Нет в сибирских 
лесах дерева, которое не мог бы 
поднять стальной силач. Управ
ляет же щ  всего один человек.

Красноярские погрузчики с 
челюстным захватом уже рабо
тают в леспромхозах края. При» 
менение их позволило на трид
цать и более' процентов повы
сить производительность труда. 
В текущем году работники лес
ной промышленности получат от 
машиностроителей свыше двух» 
сот таких машин.
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К Т О  ФОРМИРУЕТ СТАДО?
р  АЗГОВОР об этом начался на

Светлозеленинской ферме кол
хоза «Заветы Ильича» больше четы
рех месяцев' назад.

На подернутые дымкой луга опу
скался августовский вечер. Мы с 
пастухом Никитой Марковичем Гера
сименко сидели на траве. Шла вечер
няя дойка. Никита Маркович расска
зывал о трудовой дружбе доярок с 
пастухами, об упорной борьбе кол
лектива фермы за большое молоко. 
Ферма вышла из отстающих в пере
довые. Уже тогда было ясно, что 
взятое по инициативе Герасименко 
обязательство —  надоить за четыре 
летних месяца 1 .3 0 0  килограммов 
молока на корову —  будет перевы
полнено.

I  вдруг Никита Маркович сказал:
—  Хвалят нас за высокие надои. 

А я недоволен. Но~нашим кормам и 
пастбищам надо получать в два ра
за больше молока.

И неожиданно повернул разговор 
в другое русло.

—  Почему пастухи и доярки бо
рются за то, чтобы корова давала 
больше молока, а зоотехники стоят 
в стороне? —  горячо говорил он.—

У Ч А Т С Я
ПРОПАГАНДИСТЫ

На этот раз в городском комитете 
партии собрался передовой отряд 
бойцов идеологического фронта —  
пропагандисты. Их у нас 1 8 0  чело 
век в городе и районе. Они помо
гают вооружаться основами марксист' 
ско-ленинской теории четырем тьг 
сячам слушателей различных круж
ков и семинаров в сети политическо
го просвещения.

Семинар с пропагандистами был 
началом теоретической конференции 
по теме «Международное значение 
коммунистического строительства в 
СССР и его влияние на развитие ми
рового революционного процесса». 
Началась эта конференция с выступ
ления пропагандиста т. Алейника. Он 
сделал доклад «СССР прокладывает 
человечеству путь к коммунизму». 
Активное участие приняли в обсуж
дении вопроса пропагандисты А. И. 
Шевченко, М. Р. Фролов, И. П. Луги- 
нец, Г. К. Парамонов, А. Ф. Мягких 
и другие.

В работе семинара приняли уча
стие преподаватели томских вузов. 
Они приехали оказать помощь про
пагандистам северного города и про
читали для них интересные лекции 
по трем темам занятий в сети поли
тического просвещения.

Н. ЖУКОВ,
. зам. заведующего отделом Кол-

пашевского горкома КПСС.
*

Александровский партком провел 
семинар пропагандистов сети полит
просвещения.

Перед пропагандистами выступали 
руководящие работники района. Лек
цию «Развитие марксистско-ленин
ского учения о социалистическом 
государстве в Программе КПСС» про
читал председатель райисполкома 
тов. Мартынов Н. П. Заместитель 
секретаря парткома тов. Матвеев 
М. А. провел консультацию: «Как
провести занятия по теме «Марксист
ско-ленинское учение о партии и 
его развитие в Программе КПСС». 
Секретарь парткома тов. Вялов М. Д. 
рассказал пропагандистам об итогах 
1 9 6 4  хозяйственного года и задачах 
трудящихся района в последнем году 
семилетки.

Лекцию о международном положе
нии СССР прочитал лектор обкома 
КПСС тов. Литвинов П. Ф.

Пропагандисты обменялись опы
том работы.

П. ФЕДОРОВ.

Ведь в их руках главное средство 
увеличения продуктивности коров —  
племенная работа. У каждой доярки 
фермы есть по 4 — 6 коров, которые 
дают с новотела по 1 8 — 2 0  кило
граммов молока в день. Зоотехник 
должен отбирать телочек от лучших 
коров. Если вырастить телочку от 
хорошей коровы да раздоить ее, есть 
гарантия, что она будет давать мо
лока больше, чем корова-мать. У 
нас в колхозе два зоотехника, а отбо
ром телочек на племя они не зани
маются.

То, о чем рассказал передовой па
стух, характерно для многих колхо
зов Бакчарского района. Плохая ор
ганизация племенной работы пре
вратилась здесь в затянувшуюся бо
лезнь.

Как это ни парадоксально, но дой
ное стадо в большинстве бакчарских 
колхозов формирует доярка.

В прошлом году председатель сель
хозартели имени Кирова К. А. Мас
ловский пригласил одного из зоотех
ников производственного управления 
отобрать группу телочек для попол
нения стада. Племенного учета в кол
хозе нет и в помине. Народившийся 
молодняк по племенным признакам 
не нумеруется. Никто из животново
дов колхоза не скажет, какая телоч
ка от какой коровы родилась. Их 
здесь отбирали чисто по внешним 
признакам: росту, весу. А будут ли 
из них хоть средние по продуктив
ности коровы, никто не мог с к а за * . 
Подбор стада вслепую привел к пе
чальным последствиям: больше поло
вины отобранных телок после отела 
пришлось выбраковать как низко- 
удойных или негодных для воспро
изводства стада (беспородных и мел
ких).

В колхозах «Заветы Ильича», 
«Родина», «Путь Ленина», «Сибирь», 
«Прогресс», имени Жданова племен
ной учет животных не налажен до 
сих пор. Телочки от лучших коров 
идут под нож, а от низкоудойных 
выращиваются для пополнения стада.

Что же происходит с теми живот
ными, что предназначены для попол
нения стада? За несколько месяцев 
до отела нетели попадают в руки 
доярок. Если после первого отела ко
рова дает меньше 6— 7 килограммов 
молока в сутки и нет надежды на 
раздой, доярка всеми путями изба
вится от нее —  выбракует, сдаст на 
мясо. Часто бывает так, что из двух 
выращенных на племя нетелей ко
ровой становится только одна.

Порочность такого метода очевид
на. На ремонт стада, не говоря о его 
расширении, уходят долгие годы. 
Продуктивность животных не повы
шается. А в сельхозартелях имени 
Кирова, «Победа» и «Северное сия
ние» надои молока на фуражную 
корову даже постепенно снижаются.

В хозяйствах района почти не ра
стет дойное стадо. За последние 
пять лет количество коров увеличи
лось всего на 5 0 0  голов. Среднего
довой прирост —  по 2  коровы на 
ферму. Главный тормоз —  не отсут
ствие кормов, а запущенность пле
менного дела.

Почти на каждой ферме большая 
разница в надоях. Все животные 
получают одинаковое количество 
кормов, а разница в надоях по от
дельным группам за год достигает 
иногда 7 0 0 — 8 0 0  килограммов. Без
условно, отношение к работе доярок 
имеет значение. Но главное не в 
этом. Разница в надоях —  это ре
зультат того, что стадо формирует 
не зоотехник.

—  Такие доярки, как Фомичева, 
Мунтян, Ткаченко, и другие работа
ют на фермах десятки лет. Они сами 
подобрали себе группы высокоудой
ных коров путем выращивания тело-

[ чек, —  говорит главный зоотехник 
управления Е. А. КувалДина.

Итак, молочное стадо в бакчарских 
колхозах формируют доярки. Делают 
они это на ощупь, путем отбора уже 
выращенных коров.

Почему же некоторые зоотехни
ки, имея специальное образование, 
не выполняют своего назначения в 
колхозе, не являются дирижерами 
племенной работы и формирования 
стада?

Причин тут много. Одна из них —  
неправильное представление специа
листов о своем месте в колхозе, не
достаточная принципиальность в ре
шении вопросов развития животно
водства. Этим особенно грешат моло
дые специалисты.

Год назад в колхоз имени Ждано
ва назначили зоотехником молодого 
специалиста тов. Негодяева. Чего он 
только не делает! И лично перегоня
ет скот с фермы на ферму, и сам 
возит доярок на пастбища. Не зани
мается только главным —  племенной 
работой. Племенного учета на фермах 
нет. Зоотехник не знает, какая те
лочка от какой коровы родилась, что 
от нее можно ожидать.

Руководители ряда хозяйств 
неправильно используют зоотехников. 
Их заставляют выполнять мелкую 
текущую работу на фермах, не наце
ливают на решение коренных вопро
сов развития животноводства. Зоотех
ник колхоза «Рассвет» тов. Крюко
ва, например, распоряжается подво
зом кормов к фермам, ищет замену 
заболевшим дояркам и свинаркам. 
Часто она целыми днями бегает по 
поселку из дома в дом, а бригадиры 
отсиживаются в конторе. Понятно, 
что в таких условиях зоотехнику не
когда заниматься формированием 
стада. Между тем колхоз «Рассвет» 
имеет самую низкую в управлении 
продуктивность скота, не выполняет 
планы продажи мяса и молока госу
дарству.

Нет, не научились в Бакчарском 
районе ценить зоотехника, направ
лять в нужное русло его энергию и 
знания.

Год назад в Бакчаре создана госу
дарственная племенная станция. При 
ней работает станция искусственно
го осеменения животных. Казалось 
бы, есть все условия для организа
ции в колхозах племенной работы, 
формирования высокопродуктивного 
стада. Но специалисты станции не 
стали инициаторами этой работы. За 
год произведена бонитировка коров и 
молодняка в нескольких колхозах. 
Зоотехники станции пытались нала
дить на фермах племенной учет, но 
сейчас .им приходится констатиро
вать, что во многих хозяйствах пле
менные книги так и не заполняются.

—  Нас не поддерживают зоотех
ники и председатели колхозов, —  го
ворит директор племенной станции 
тов. Иванова. —  Приедешь в кол
хоз, сделаешь нумерацию животных, 
откроешь племенную книгу, расска
жешь зоотехнику, как вести работу 
дальше. А вернешься через месяц к 
тому ж е, от чего уехал...

Большое дело трудно сдвинуть 
двум— трем человекам. А зоотехни
ки племенной станции пока воюют 
в одиночку, не привлекли на свою 
сторону ни партийные организации, 
пи правления. Пропаганда передо
вых методов племенной работы пока 
носит характер ни к чему не обязы
вающих бесед с колхозными зоотех
никами.

Трудно вспомнить пленум парт
кома, заседание совета производст
венного управления или совещание 
животноводов, на котором бы сек
ретарь парткома тов. Досужев и на
чальник управления тоЪ. Ключников 
не призывали руководителей и спе

циалистов наладить племенную ра
боту. Но дальше призывов они не 
идут, ни с одного председателя или 
зоотехник| не потребовали ответа 
за провал'племенной работы. Дорого 
обходится такое непротивление, оно 
снижает у специалистов ответствен
ность за порученное дело.

На последнем заседании совета 
производственного управления заме
ститель начальника управления тов. 
Старовойтов спросил председателя 
колхоза «Заветы Ильича» тов. Соко
лова:

—  Когда будете внедрять искус
ственное осеменение коров?

—  Не будем совсем, —  заявил 
тов. Соколов, —  не верю я в это.

Свою позицию он пояснил так: во
зили нас к лучшему технику-осеме- 
натору тов. Федорову в колхоз «Рос
сия», показывали его опыт, а  потом 
сам Федоров приехал в наш колхоз 
покупать быков.

Тов. Соколов передернул факты. 
В колхозе «Россия», где техником- 
осеменатором тов. Федоров, искусст
венное осеменение прочно вошло в 
практику. Здесь получают молодняк 
с хорошими породными качествами. 
Покупать быков к тов. Соколову при
езжал не тов. Федоров, а зоотехник 
соседнего колхоза «Родина» тов. 
Третьяков.

—  Зачем вы лжете? —  вразумля
ла зарвавшегося председателя глав
ный зоотехник управления тов. Ку- 
валдина.

Она пыталась дать бой консерва
тивному наскоку на передовой метод 
работы. На заседании совета присут
ствовали секретарь парткома тов. До
сужев, начальник производственного 
управления тов. Ключников, но ни 
тот, ни другой не поддержали главно
го зоотехника. Верх оказался за 
председателем колхоза.

Вот почему, когда в колхоз «Си
бирь» приезжают зоотехники пле
менной станции и требуют создать 
условия для племенной работы, 
председатель тов. Безрученко над
менно заявляет:

—  Когда вы перестанете поучать 
меня?

А потом гонит, отобранных для за
мены стада телочек под нож.

Руководители Бакчарского управ
ления поднимают всех на ноги, если 
на какой-то ферме суточный удой 
упал на одну десятую литра, и не 
видят главного резерва, за счет ко 
торого можно наполовину повысить 
продуктивность дойного стада.

Изредка колхозы района навеща
ют зоотехники областного управле
ния производства и заготовок сель
скохозяйственных продуктов. Каза
лось бы, они-то должны спрашивать 
за организацию племенного дела. Но 
их визиты в этом плане ничего не 
дают.

Месяц назад в Бакчар приезжал 
директор областной государственной 
племенной станции тов. Пономарев. 
Побывав на фермах, он не нашел да
же пяти минут, чтобы поговорить 
зоотехниками управления и племен
ной станции. Зато на областном со
вещании зоотехников он рассказал о 
многих недостатках в организации 
зоотехнической работы у бакчарцев.

Планомерное пополнение дойного 
стада нетелями, выращенными от 
высокоудойных коров, —  огромный 
резерв повышения продуктивности 
молочного скота. Об этом ярко свиде
тельствует опыт колхоза имени Ле
нина этого же района. Пять лет на
зад здесь едва надаивали по 1 .7 0 0  
килограммов молока на фуражную 
корову, а в прошлом году надоено 
почти по 2 .6 0 0  килограммов. Сек
рет успеха —  в хорошем подборе 
животных. За последние три года 
здесь заменено молодыми коровами 
6 0  процентов дойного стада.

Животноводы Бакчарского района 
могут быстро улучшить качество дой
ного стада. Во всех колхозах есть 
зоотехники. К услугам животноводов 
мощный рычаг улучшения породно
сти стада —  искусственное осемене
ние животных.

Пастух Н. М. Герасименко мечтает 
получить по 1 8 — 2 0  килограммов 
молока от коровы в сутки. Это ре
ально, если отбирать и выращивать 
на племя телочек от высокоудойных 
коров.

А. КАРАТАЕВ,
наш соб. корр.

На Новороссийском судоремонтном заводе вступил в строй метал
лический плавучий док грузоподъемностью 27.000 тонн, длина его 
217 метров. Док-гигант построен в Швеции на верфи «Гетаверкен» в 
Гетеборге.

(Фотохроника ТАСС).
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ИГЛА ОТБИРАЕТ КАРТОФЕЛЬ
Открытия часто приходят неожи

данно. Ученым Саратовского инсти
тута механизации сельского хозяй
ства пришлось столкнуться с труд
ной проблемой. Картофелеуборочный 
комбайн, работая на сухой суглини
стой почве, не мог «отличать» клуб
ни от твердых комков земли. Маши
на погружала в кузов все, что по 
форме и размеру было похоже на кар
тофель.

А если прибегнуть к помощи иглы 
—  накалывать на нее клубни? Ока
залось, что сила сцепления клубней 
картофеля с иглой примерно в пять 
раз превышает силу сцепления ее с 
почвенными комками. Принцип рабо
ты нового сепарирующего устрой
ства был найден.

Скоро на поле вышел комбайн 
КЕР-2, снабженный игольчатым се
паратором. Такими же сепараторами 
был оборудован и картофелекопатель 
КГ-2 с прицепным переборщиком.

Падая с высоты, клубни и поч
венные комки попадают на ленту с 
иголками и накалываются на них. 
Клубни, имея хорошее сцепление с 
иглами, снимаются с ленты специ
альными клубнесъемниками, а ком
ки, не удержавшись на иглах, пада
ют на землю. Даже на плотных поч
вах с пониженной влажностью ком
байн собирал практически весь уро
жай.

Десять тонн клубней, убранных 
комбайном, были заложены на дли
тельное хранение в траншею. Вес
ной траншею вскрбши: наколотый 
картофель сохранился так же хоро
шо, как и клубни, убранные вруч
ную. На каждый клубень приходится
1 — 2  укола глубиной 1 2  миллиметр
ров.

Рязанский завод сельскохозяйст
венного машиностроения сейчас из
готовляет опытные образцы игольча
тых клубнеподборщиков. (АПН).

Полярное сияние указывает руду
Давно замечено, что полярные 

сияния светятся не равномерно, а 
своеобразными «пятнами». Ученые 

института космофизических исследо
ваний Якутского филиала Сибир
ского отделения Академии наук 
СССР установили, что причина это
го —  месторождения железа. Пото
ки заряженных частиц —  корпус
кул, излучаемых Солнцем, концен
трируются, оказывается, не только 
у магнитных полюсов Земли, но и 
над залежами железной руды, за
ставляя светиться ионосферу. Ис
следования помогли выяснить приро
ду Восточно-Сибирской магнитной 
аномалии. Сейчас в институте изу
чаются другие арктические районы, 
где предполагают залежи железных 
руд. Железорудными месторожде
ниями, вероятно, можно объяснить 
появление полярных сияний и в юж
ных широтах нашей планеты: в 
Японии, Италии, на африканском 
континенте.

Якутские ученые выяснили так
ж е, что сияния имеют тенденцию 
концентрироваться вдоль берегов мо
рей и крупных рек. Это явление, 
названное «береговым эффектом», 
помогает глубже проникнуть в зако
номерности возникновения полярных 
сияний.

Полярные сияния —  лишь одно 
из направлений в работе института. 
Здесь занимаются проблемами косми
ческих излучений, изучением элек

тромагнитных полей в околоземном 
и межпланетном пространстве. Груп
па ученых во главе с кандидатом 
физико-математических наук якутом 
Арианом Кузьминым эксперимен
тально установила, например, что 
межпланетное магнитное поле имеет 
радиальную структуру, то есть его 
магнитные «силовые линии расходят
ся своеобразными «волнами» от 
Солнца, как спицы колеса от оси. 
Таким образом, была подтверждена 
правильность гипотезы американско
го космофизика Эллиота.

В лабораториях института полу
чены новые результаты о распреде
лениях спектров вспышек космиче
ских лучей, причем одна из их со
ставляющих —  мезонная компонен
та —  изучается не только на по
верхности, но и под землей.

Сейчас исследуется проблема ко
лебаний интенсивности космических 
лучей и электромагнитных полей в 
космическом пространстве. Оказа
лось, например, что максимум суточ- 
ных_ изменений электромагнитных 
полей повторяется через каждые 22  
года. ^Суточный максимум мезонного 
и нейтронного излучений имеет 
двухлетнюю периодичность, не свя
занную, как это считали ранее, с 
появлением пятен на Солнце.

В период Международного геофи
зического года 1 9 5 7 — 58 годов не
которые ученые обнаружили так 
называемую «лунно-суточную вол

ну» в космическом излучении. Тща
тельно проанализировав все данные, 
якутские исследователи пришли к 
выводу, что это была ошибка и что 
на самом деле такая «волна» вызва
на своеобразной «модуляцией» су
точных изменений, которые повто
ряются каждые 27 дней.

В период Международного года 
спокойного Солнца институт прово
дит исследования новых планетар
ных и космических процессов.

По этой программе в различных 
районах Восточной Сибири ведутся 
фотографические и радиолокационные

наблюдения полярных сияний. Чрез
вычайный интерес представляют 

спектрофотографические исследова
ния свечений ночного неба в высо
ких широтах.

Институт космофизических иссле
дований организован всего два гола 
назад на базе геофизической обсер
ватории. В нем работают- молодые 
сотрудники —  выпускники физико- 
математического факультета Якут

ского университета и педагогическо
го института.

(АПН).

По следам наших выступлений

О Г Л А В Н О М - Н И  С Л О В А
В ноябре в наш ей газете был о п у 

бликован  материал о плохой работе 
Н ю рольско го  лесопунита В асю ганско - 
го  леспромхоза под заголовком  «Са
м ы й больш ой и самый отстаю щ ий». 
Он был подготовлен рейдовой б рига 
дой «Красного  знамени». С екретарь 
К а р га со кско го  районного  партком а 
тов. Пучеглазов сообщил в ре
д а кци ю , что  ф акты , у казан ны е  в 
статье, полностью  подтвердились.

Тов. Пучеглазов согласен с к р и ти 
ко й  работы леспромхоза, но считает, 
что  ответственность за это ложится 
на ком бинат «Томлес».

«Главной причиной  отставания, 
— пиш ет он, — является нехватка 
под виж ного  состава. Ком бинат «Том- 
лес» не удовлетворяет за я в ки  лес
пром хоза на ж елезнодорож ны е сце- му-то ум алчивает.

пы . Центральная ж елезнодорожная 
магистрали строится только  в летнее 
время, а вы возка  леса производится 
зим ой. За зимнее время невозм ожно 
вы полнить  годовой объем заготовки  
древесины . П артийны й ком и тет  про
сил ком бинат «Томлес» разобраться 
с плохой работой леспромхоза и по
мочь преодолеть отставание. Но все 
остается без изменений».

В статье приводились ф акты  плохой 
ор ганизации  труда на лесопункте . Го
ворилось, что там слабо и спол ьзую т
ся внутренние резервы. Поэтому ре
дакци ю  и читателей газеты  интересо
вало, что делается в самом леспром
хозе для ликвидации  отставания, ка 
ки е  намечены меры для более полно
го использования внутр ен ни х  резер
вов. Но об этом тов. П учеглазов поче-

Пленум Томского горкома КПСС 
обсуждает проблемы обучения Б У Д Ь  В С Е Г Д А

и воспитания школьников
КОГО ЧЕЛОВЕКА должно на- 

”  ХОдИТЬ1 как находят драгоцен
ность. Драгоценный камень —  каж
дый своей Величины, своих скрытых 
возможностей. Художник сначала 
разгадывает их, потом долго шлифу
ет грани, добиваясь, чтобы они пили 
свет и излучали его.

Душевные грани ребенка нужда
ются в разгадывании и шлифовке, 
тонкой и любовной».

Мне вспомнились эти слова на 
пленуме^ Томского горкома КПСС, 
когда я слушала доклад секретаря 
горкома Е. В. Ивченко «О состоя
нии и мерах улучшения учебно-вос
питательной работы в школе».

На пленуме было названо очень 
много подлинных художников —  
учителей, которые умеют разгады
вать скрытые возможности каждого 
ребенка и так искусно отшлифуют 
его «душевные грани, что сияют они 
огнями творчества и целеустрем
ленности, освещают дорогу людям, 
согревают их своим теплом. И где бы 
ни были потом ученики этого худож
ника, грани души их воспитанников 
будут всю жизнь впитывать свет и 
излучать его людям.

Именно такими художниками яв
ляются Р. С. Козлова, А. А. Белин
ская, 3. Г. Васина, Л. А. Юргина и 
многие, очень многие другие.

Сотни учителей овладели искус
ством зажигать умы и сердца детей,

у  них в классах уже нет 
и в и * я отстающих, их учеников
не нужно приглашать заглянуть за 
рамки школьного учебника: они вы
рываются из узких рамок, и учите
лей это радует..

Но сколько в Томске таких худож
ников? Немногим больше трехсот. У 
остальных 1 .4 0 0  не хватило умения, 
а может, настойчивости, упорства и 
душевного тепла, чтобы воспламе
нить сердца своих подопечных.

И как растение, получающее не
достаточно света и тепла, постепен
но отстает в росте и увядает, так 
кто-то из детей сначала отстает от 
своих сверстников в знаниях и раз
витии, а потом и вовсе теряется в 
большом пути. Этим и объясняются 
отсев, второгодничество.

Итоги первого полугодия этого го
да напомнили: количество детей, по
лучивших двойки, составляет 3 .7 8 3 .

Как сделать, чтобы неуспевающих 
не было? Вот об этом долж
ны думать все учителя, все 1 .7 8 9  
работающих в школах Томска. Ведь 
и приходится-то таких учеников по
1 — 2 на одного учителя. Неужели 
нельзя найти каналы к их душе, к 
их интересам,- увлечениям, характе
рам? Ну, не может этого один учи
тель —  приди на помощь, другой!

Один за всех, все за одного —  
пока эти слова не станут девизом 
учительских коллективов, с проб
лемой второгодничества будет бо
роться трудно.

.У школьника «хромает», грамот

ность —  значит, надо приковать к 
этому внимание не только учителей 
русского языка (считает ж е своим 
долгом бороться с неграмотностью 
Т. Т. Бурова из 8-й школы. Диктан
ты, словарная работа, сочинения, ра
бота с карточками —  все это... на 
уроке истории).

Ребенок отстал от товарищей —  
на помощь идет коллектив (сумела 
ж е 3. Г. Васина из 4 7 -й  школы ве
сти классное руководство сразу в 
трех классах. Здесь уж речь идет о 
влиянии целого коллектива на дру
гой коллектив. Учителя, которые ве
дут по два класса, появились в тре
тьей, девятой школах). Неопытен сам 
учитель —  и опять помогает кол
лектив (в городе работает 16  школ 
передового опыта).

Добиться, чтобы все учителя ста
ли работать так, как лучшие, —  за
дача номер один партийных органи
заций и учительских коллективов.

КАЧЕСТВО знаний школьника.
Чем измеряется оно? В школьном 

дневнике— «пятеркой», если качест
во высшее. Только на «пятерки» окон
чили школу минувшим летом около 
двух тысяч ребят. В табелях 11 ты
сяч школьников были «4»  и « 5 » , у 
остальных встречались «тройки». 
Иногда одна, а иногда и по всем 
предметам.

Но только ли этим измеряется ка
чество знаний? Только ли этим оце
нивается труд педагога? А стремле
ние ребят размышлять, вмешиваться 
в дела класса, дружины, школьного

комсомола, а умение опровергнуть 
несправедливость, а искреннее ж е
лание жить по закону морального 
кодекса строителя коммунизма —  
то есть выбрать из пятибалльной си
стемы для жизни «пятерку», жить 
на «пять» —  разве все это не самое 
главное?

II там, где с такой меркой подхо
дят к труду учителя, где этого доби
ваются коллектив, партийная орга
низация, —  там меньше брака, мень
ше шумихи, показухи. Там хозяева 
школы —  дети, детские организации.

чение, и трехсменность занятий —  
волнует вся школьная жизнь. Сколь
ко еще предстоит сделать!

Вот проблема политехнического 
обучения. Говорит о ней начальник 
цеха коммунистического труда заво
да «Томкабель» Н. А. Козловская: 
«До чего же ты докатился, куда ж 
тебе после школы? Одна дорога —  
на завод», —  такое будущее обеща
ют порой ученику. Стоп! Работать 
на заводе —  это наказание? Нет, 
лентяи и неучи на предприятиях не 
нужны. Человека, плохо знающего 
предметы политехнического цикла, 
просто нельзя допустить до совре
менного оборудования. Да и откуда у 
иных родителей и учителей такое 
пренебрежение к заводской жизни?

Интересно. Какое это объемное и 
глубокое слово! Интересный урок не 
нужно принуждать выучить, инте
ресную книгу ребята передают с рук 
на руки, на интересный диспут не 
нужно приглашать комсомольцев —  
они сами придут.

Попробуй-ка сделать так, чтобы 
дело твое ответило интересам ребят. 
Это сложный и важный вопрос обу
чения и воспитания. В глубинах его 
нужно искать ответ, откуда берутся 
второгодники, почему низкое каче
ство знаний, как появляются «труд
ные» дети. Об этом на пленуме го
ворил секретарь обкома КПСС А. И. 
Кузнецов. Этому посвятили свои вы
ступления т. Кислицина —  секретарь

достойной нашего времени. Партий
ные и профсоюзные организации 
должны заботиться об укреплении 
союза семьи и школы. Они обязаны 
требовать с отцов и матерей не толь
ко отличную продукцию на произ
водстве, но и выполнение ими роди
тельского долга.

А теперь слово к работникам ис
кусства, комсомольцам-рабочим, 
спортсменам, ученым: когда они ста
нут друзьями детей, как стали ими 
математики города, преподаватели 
музыкального училища? Где же они, 
коллективные и индивидуальные ше
фы? Дети ждут с ними встреч в клу
бах по интересам (мало еще таких 
клубов), дети готовы прийти на дис
пут, им хочется проверить свои

В О Ж А К О М , У Ч И Т Е Л Ь !
Там объявлен поход против равноду
шия, второгодничества, сброшены все 
шаблоны, творчеству открыта зеле
ная улица, а девизом педагогическо
го коллектива стали слова: «Знай
индивидуальную умственную жизнь 
ребенка, ибо без этого невозможно 
планировать программу этой лично
сти».

Где же эти школы? Здесь, в Том
ске. Их все знают: 2-я , 8 -я, 47 -я , 
4 0 -я , школа-интернат Хг 3 ...

Не всё они успели решить, но они 
не устали на подъеме, не отступили, 
они не потеряли веру в победу.

...Пленум горкома обсуждает ре
зультаты учебно-воспитательной ра
боты школ. Членов горкома волнуют 
и  «двойки», и политехническое обут

Оно осталось от вчерашнего дня, ос
талось у тех, кто сам отстал от зкиз- 
ни и не заметил ее главных пере
мен.

А крепка ли дружба предприятий 
со школами? Член горкома КПСС тов. 
Воевода, с завода режущих инстру
ментов, подметила: эта дружба —
часто по обязанности. И то лишь 
трех лиц: директора завода, предсе
дателя завкома и секретаря партбю
ро. А где бригады коммунистического 
труда? Почему они не идут в школы, 
в отстающие классы?

ПРОЗВЕНЕЛ последний звонок, и 
ребята бегут кто домой, кто на 
стадион, в Дом пионеров, на станцию 

юных техников, в юношеекую мате
матическую школу — - туда, где ин
тересно,

партбюро школы Л? 8 , т. Пичурин 
—  доцент педагогического институ
та, т. Ельцов —  директор студии те
левидения, т. Липская —  секретарь 
горкома ВЛКСМ и другие участники 
пленума.

Попробуй сделать так, чтобы ин
терес ребенка не угас, чтобы ученик 
ушел в мир тайн и открытий, в мир 
музыки, поисков и свершений. Пусть 
сегодня каждый, кто связан с вос
питанием детей, каждый родитель и 
учитель, коммунист и комсомолец 
спросят: а  что интересует этого 
шалуна? Или вот этого молчуна? Или 
того задиру?

Ведь школа, семья и обществен
ность одинаково заинтересованы в 
том, чтобы молодая смена выросла

взгляды и убежденность, им хочется 
посоревноваться, посмотреть, что они 
могут и что знают.

И здесь встает еще один вопрос 
—  как помогают школе семья и об
щественность готовить юных в боль
шую дорогу, все ли они делают, 
чтобы маленький гражданин мужал, 
еще сидя за партой? Помните, как 
сказал А. С. Макаренко: «Человека 
надо не лепить, а ковать —  значит, 
хорошенько разогреть, а потом бить 
молотом, в смысле создания цепи 
трудностей для преодоления»?

Эта мысль и пути ее реализации, 
задачи по воспитанию достойных 
строителей коммунизма легли в ос
нову решения, которое принял пле
нум,

Е .  Н И К О Л А Е В А ,

( \
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ПОГОВОРИМ
НАЧИСТОТУ ГДЕ РВЕТСЯ ЦЕПЬ

73 письме были такие строки: «У 
нас на заводе «Томкабелъ», да и в 
районе, в городе проводится много 
различных заседаний, где говорят 
о воспитании нового человека, о 
связи идеологической работы с 
жизнью, о необходимости дойти в 
зтой работе до каждого. Но загля
ните хотя бы в наши общежития. 
Там случаются и пьянки, и драки, 
и демагоги не всегда получают от
пор. Выходит, что где-то оборва
лась эта цепочка связи и влияния...»

Первым, с кем я говорил по пово
ду письма, был секретарь Томского 
обкома партии А. И. Кузнецов.

—  Дойти до каждого, знать ду
ховные запросы, увлечь обществен
ным делом... Да, в массово-полити
ческой работе нет важней задачи. 
Мы уделяем ей большое внимание, 
но, видимо, еще не во всех случаях 
добиваемся успеха. Порой мало кон
кретности в работе горкомов -и  
райкомов партии.

Обращаюсь к секретарю Томского 
городского комитета партии Е. Б. 
Ивченко.

—  Дойти до каждого? Стараемся. 
Но для горкома —  это вопрос кон
троля. В о зм о м о , мы еще мало спра
шиваем с районных комитетов... Воз
можно. Но надо сказать, что охват 
всеми формами идеологического 
влияния расширился.

Тов. Ивченко назвала несколько 
цифр, сослалась на то, что горком 
своевременно рассмотрел вопрос о 
политическом просвещении. Задачи 
поставлены вполне конкретно. Ока
зана и помощь. Проведено совеща
ние секретарей партийных организа
ций. Горком обязал их усилить вос
питательную работу по месту жи
тельства;

Секретарь Ленинского райкома 
партии В. Л. Паршин говорит:

—  Дойти до каждого... Нет, мы 
разве что на полпути. Но даже не 
это тревожит. Самое важное —  рас
пространить свое влияние на всех 
тех, кому оно нужно в первую оче
редь, Кропотливая работа...

Паршин делится сомнениями и 
замыслами. Попробовали создать со
веты микрорайонов. Однако в их дея
тельности пока не все ладится. К 
примеру, в районе завода «Томка- 
бель»...

Секретарь партбюро завода «Том- 
кабель» Ф. 0 . Емельянов подтверж
дает:

—  Дойти до каждого нам не 
удается даже, так сказать, по произ
водственной линии. Но с планом 
предприятие все ж е справляется. 
Вот с тем, что лежит за пределами 
производственных показателей, ху
ж е.

К числу наиболее важных вопро
сов он относит подготовку мастеров. 
Своими силами на заводе налажено 
повышение их квалификации. И сно
ва: производственная часть курса 
обучения идет хорошо, а что касает

ся «человековедения» 1—  не полу
чается. Надо передать мастеру ка
кие-то педагогические знания и на
выки, развить организаторскую 
струнку. Как это сделать? Кто в этом 
поможет?..

В лекционной пропаганде райком 
помог. Пошло дело. За год на заводе 
прочитано 60  лекций. Каких? Еме
льянов мнется:

—  Разных. Например, на мораль
ные темы прочитано около сорока.

—  Кто ходит на эти лекции?
Снова заминка... Оказывается, хо

дит мало народа, а главное —  все 
одни и те же люди. Многие рабочие 
не побывали ви на одной из этих 
лекций. Емельянов уже готов при
знать «недоработку», но, по его мне
нию, повинны в ней руководители 
цехов.

Побеседовать с секретарем парт
бюро цеха шахтных кабелей 
Н. А. Комаровым можно лишь после 
смены. Впрочем, после смены —  ка
кое-нибудь собрание. Значит, еще 
позже.

—  Побывайте пока на участках, 
загляните в табельную.

Цех на хорошем счету. Большин
ство бригад изо'дня в день выдер
живает производственный график. 
Коллектив стал бороться за звание 
цеха коммунистического труда. И 
все же еще часты срывы. Что ни 
день, табельщик отмечает несколько 
прогулов и опозданий. Подводит и 
качество работы —  много брака. 
О нем бригадир Николай Краев гово
рит:

—  Без души сделано. Совесть в 
раздевалке оставили.

Кого он имеет в виду?
—  Есть такие. Партбюро нынче 

крепко взялось, да всего сразу не 
изменишь. Наскоком не возьмешь.

Вечером мы вместе с Комаровым 
отправились в общежитие. Пришли, 
надо сказать, некстати: хозяева ком
наты уже спланировали свое время. 
На стук в дверь они смущенно под
нялись из-за стола. Один неловко 
прикрыл уже распечатанную бутыл
ку, другой поспешил навстречу. По
боров смущение, сказал:

—■ Вот хотели скоротать вечерок. 
Бывает. Но по такому поводу мож
но, конечно, и отложить это самое 
дело...

—  Не мешало бы. Вам же в ноч
ную смену.

—  Подумаешь! В проходной не 
принюхиваются.

Тот, что первым признал секрв' 
таря, говорит один за всех. Заметно 
что_ он —  «душа» комнаты. Выси 
рын ша слово, он держится этаким 
«рубахой-парнем», которому все 

трын-трава. Почему он сам не учит
ся? Ту-у! Да он такой мудрый, как 
радио. Пожалте, по любому вопро
су. Например, если интересует, по 
какому поводу намечалась выпивка

—  ответ прост: ни по какому. Не
красиво? Возможно. Но что ему пред
ложат взамен? Мероприятия в клу
бе?

Комаров сбил шутовской тон:
—  Вместе с вами живет Юрий Ба- 

залей. Он заочник. Что же вы-то от
летали?

Высокий, нарядно одетый парень 
отвечает вопросом: пусть Комаров, 
мол, лучше поинтересуется, по сколь
ку классов у  них за плечами. До 
«нормального» образования им, ой, 
как далеко! Привязать себя к парте 
на много лет не у каждого духу хва
тит. Вот если бы открыть какие-то 
ускоренные курсы с группами чело
век по пять— восемь, тогда можно 
наверстать. Даже в политкружках 
занимаются по 1 5 — 20  человек. Ес
ли не поймешь чего-нибудь —  по
стесняешься спросить. И другая бе
да: частенько между собой и вкривь 
и вкось событие уже обсуждено, а 
на кружке о нем лишь через месяц 
расскажут. Неинтересно. У ребят на
копилось много вопросов. К кому 
пойти? Вот направили бы в комнату 
агитатора, чтобы побеседовать за
просто, душевно.

После этого визита Комаров .ко
рил себя: надо чаще бывать в об
щежитиях, на квартирах рабочих. 
Что ж е, в самом деле, получается? 
Влияние иного верховода комнаты 

в общежитии оказывается порой 
сильнее, чем всякое другое. Домо
рощенный «теоретик» опережает 
агитатора, а некий «рубаха-парень» 
легко уговаривает: «Подумаешь,
лекция! Лучше сбросимся на поллит
ровку».

Надо учесть и другое. О вечерах в 
клубе парни говорят, с иронией —  
«мероприятие». Значит, еще остал
ся в этих вечерах казенный при
вкус. Кстати, почему клуб —  это 
только многолюдные собрания? Лю
ди ждут душевной беседы. Надо бы, 
например, поговорить об умении це
нить и использовать свободное вре
мя. Но тут мало сослаться на приме
ры. Важно втянуть в ритм интерес
ной, насыщенной жизни. Значит, 
кроме периодических бесед, нужно и 
постоянное воздействие. Значит, ме
сто «рубахи-парня» в каждой комна
те должен занять заводила хороших, 
дел. Такого со стороны не позовешь.

бого, а именно с тех, кто сегодня 
верховодит?

Завтра Николай Андреевич Кома
ров снова побывает в общежитии, 
он позовет с собой некоторых масте
ров... Нет, завтра этого не удастся 
сделать: завтра вторник —  партий
ное собрание. В среду —  отчет на 
партбюро завода. В четверг —  проф
союзное собрание... Так когда же?

Во вторник я был на собрании. 
Коммунисты цеха обсуждали состоя
ние политической учебы. О виновни
ках срывов занятий сказано было 
круто. Неласковые слова перепали и 
на долю секретаря. На собрании при
сутствовал представитель заводского 
партбюро. Он записал в блокнот за
мечания, дал несколько общих ука
заний. А на следующий день Кома
рова и начальника вызвали в парт
бюро с отчетом по уже обсужденно
му вопросу. Зачем?

—  Чтобы повысить ответствен
ность, —  мрачнеет Комаров. —  У 
нас так заведено: сначала сверху
вниз по цепи инстанций идут поста
новления и указания, потом снизу 
вверх обсуждения и отчеты.

На каком-то этапе работы необ
ходимо оглянуться назад. Учтя опыт, 
легче будет идти дальше. Естествен
но, подвести итоги нужно не только 
первичной организации, но и райко
му, горкому партии. Но на новом, 
более высоком уровне уже нельзя 
ограничиться повтором. Что толку 

отметить ряд известных недостатков 
или довольствоваться аналогичными 
примерами? Нужен углубленный ана
лиз. Он позволит устранить не толь
ко отдельные ошибки, но и причи
ну, их породившую.

Цеховое собрание критиковало не
которых пропагандистов за слабую 
подготовку к занятиям. Что ж, стро
гая требовательность коммунистов 
пойдет на пользу. Но заводскому 
бюро, которое знает, что и в других 
цехах занятия подчас бывают неин
тересными, следовало бы приметить 
не только эти разрозненные факты. 
Видимо, изъян есть и в деятельности 
семинара пропагандистов. Может 
быть, заняться следовало бы именно 
его работой. Однако верх взял шаб
лон: «В каких цехах были срывы?
А ну, призвать сюда парторгов!»

Комаров не обижен, но он хотел, 
чтобы на дело взглянули пошире и

Но, может быть, и начать не с лю- вернее: о действенности идеологиче^

скои раооты нельзя судить только 
по занятиям в кружках. Со счетов 
не скинешь влияние тех же обще
житий. Побывав в них, секретарь 
понял, как важно улучшитытам вос
питание молодежи. Заняться этим 
сподручнее заводскому бюро. Ведь в 
комнатах живут рабочие разных це
хов. Речь пойдет и о заводском клу
бе, и о вечерней школе, и многом 
другом, что не по силам одному це
ху.

Заводское партийное бюро ограни
чилось «слушанием» отчета. Но не 
приняло на су$я такого напряже
ния, которое должно приходиться на 
его долю.

Так же поступили и в следующем 
«звене» —- райкоме. На заседаниях 
бюро обсуждались отчеты. Приведен
ные в них факты затем фигурирова
ли в постановлениях, которые обя
зывали «принять решительные меры 
для устранения...» Состоялся и пле
нум райкома. Разговор зашел о вос
питании молодежи, особенно завод
ской. Однако райком не сделал вы
вода для себя, вывода о помощи ма
стерам —  первым наставникам мо
лодежи.

А что на «личном» счету горко
ма? Я разговаривал с работниками 
идеологического отдела. Больше все
го они заняты подготовкой различ
ных справок да «присутствием» на 
совещаниях. Некогда подумать, по
чему так велик отсев из школ рабо 
чей молодежи, почему часть клубов 
превращена в вечерние кинотеат
ры, а коллективы художественной 
самодеятельности сдают свои пози
ции. _ Некогда заметить, как нелепо 
порой поставлена наглядная агита
ция, сколько упущений в воспита
тельной работе в общежитии. Впро
чем, как заметить, когда некогда в 
них побывать.

В недавних решениях горкома 
читаешь: «отметить... указать... по
требовать...» Нужные слова, но они 
слишком потеснили мысли, предло
жения, инициативу.

Не потому ли и оборвалась цепь 
в последнем звене, что предыдущие 
не взяли на себя своей доли нагруз
ки?

Б. ЕВЛАДОВ, 
(наш спец. корр.).

Томск.
(Газета «Советская Россия» 

от 13 января 1965 года).

Четверть века работает в Могочинском Доме культуры киномеха
ник Герасим Иванович Плотников. Он не только отлично демонстри
рует фильмы и держит аппаратуру в образцовом состоянии. Многими 
другими хорошими делами занимается старый культработник. Как 
член совета Дома культуры он следит за состоянием наглядной аги
тации, много работает сам, как художник-оформитель.

Г. И. Плотников особенно популярен среди молодежи поселка, ко
торой он уделяет много времени и внимания.

НА СНИМКЕ: Г. И. Плотников в кинокомнате.
Фото В. Ефименко»

Алло! Говорит радиофон
Имея с собой такой аппарат, 

можно разговаривать из автомобиля 
или автобуса. Первый образец ра
диофона — телефона без проводов 
создан на московском заводе 
«Контрольприбор».

Устройство аппарата не сложно. 
Он состоит из передатчика и двух 
генераторов. Во время набора но
мера один из генераторов по УКВ 
передает информацию автоматиче
ской телефонной радиостанции, 
которая подключается к городской 
АТС. Пользуясь таким телефоном, 
можно говорить не только с любым 
московским абонентом, но и позво
нить в Ленинград, Киев, любой 
другой город страны или за рубе
жом, который имеет автоматиче
скую связь со столицей. Для того, 
чтобы провести обратный вызов,

достаточно набрать номер автома
тической телефонной радиостанции 
и добавочный нужного радиофона.

Аппарат имеет небольшой вес. 
Он собран на полупроводниках и 
питается от небольшой батареи. 
Дальность действия его зависит от 
высоты и расположения антенн ав
томатической телефонной радио
станции, которая принимает сиг
налы.

Сейчас на заводе разрабатывает
ся ручной радиофон. Размером он 
будет с небольшой транзисторный 
приемник. Его можно положить в 
карман или хозяйственную сумку.

Такие телефоны без проводов 
найдут широкое применение в на
родном хозяйстве.

(Корр. ТАСС). 1

Р е к л а м а -  
не только для красоты

В газете «Красное знамя» 17  
декабря 1 9 6 4  года опубликована 
статья нештатного корреспонден
та т. Татарникова «Где вы, ху
дожники и поэты?», в которой 
правильно поднят вопрос о ре
кламе в г. Томске и, в частности, 
о витринах магазинов.

В 1 9 6 3  году и первой полови
не 1 9 6 4  года работники Томско
го горкома КПСС, горисполкома 
и торгующих организаций прове
ли ряд совещаний с художника
ми о мерах ио улучшению торго
вой рекламы. С 1 августа по 15  
октября пришлого года шел смотр 
оформления оконных витрин.

Коллективы некоторых ■ мага
зинов (Л Ш  2 , 3 гастрономторга, 
центрального универмага и дру
гие) горячо взялись за дело, у 
них появилось желание лучше 
оформить ви грины, украсить по
мещения магазинов. Однако вско
ре этот огонек потух: их начи
нание не поддержали.

Работники магазинов с по
мощью художников города офор
мили ряд витрин. Художники 
рассмотрели их и ... раскритико
вали в пух и прах за безвкусицу. 
С тех пор витрины практически 
никто по-настоящему не оформ
ляет, наши магазины не имеют 
«лица».

Мне кажется, что некоторые 
художники серьезно ошибаются, 
когда видят главную задачу 
оформления оконных витрин не в 
пропаганде товаров, а в украше
нии города.

Осужденные в свое время ук
рашательства и излишества они 
переносят в торговую рекламу, не 
слушают советов специалистов 
торговли и стремятся оформить 
декоративные витрины на сезон 
и даже на несколько лет. Эти 
витрины ни покупателям, ни тор
говле пользы не приносят.

Витрина.—  лицо магазина. Ее 
задача ■—  рекламировать това
ры, останавливать внимание 
прохожих, приглашать их в ма
газин. В витрине должны вы
ставляться только те товары, ко
торые есть в продаже. Через нее 
должен просматриваться торго
вый зал.

Реклама должна приносить оп
ределенный экономический эф
фект. иначе расходы на нее бес
смысленны. Поэтому при оформле
нии витрин нужно учитывать 

не только эстетику, но и дейст
венность рекламы, то, как она 
способствует выполнению плана 

товарооборота, затраты на нее.

Витрины должны быть сквоз
ными, а, где это возможно —  
двухсторонними, удобными для 
осмотра как с улицы, так и с 
торгового зала, удобными для 
частой замены товаров. Здесь на
до использовать типовые подстав
ки, фотографии и направленный 
свет. Подставки и инвентарь 
должны быть малозаметными, 
легкими, простыми, удобными, не 
отвлекать внимание от товара. 
Оконную витрину не следует пе
регружать общеизвестными про
дуктами, не выкладывать скоро
портящиеся товары.

У иных работников магазинов 
бытует мнение, что витрину мо
гут оформлять только художники. 
Практически это невозможно сде
лать во всех магазинах. Такие 
витрины дороги, да и не каждый 
художник может быть декорато
ром, не каждый знает товарове
дение, организацию и технику 
торговли. Некоторые художники 
порой больше интересуются сто
имостью работы: чем сложнее за
мысел, тем больше оплата. А ди
ректору магазина зачастую . удоб
нее раз оформить декоративную 
витрину, заплатить за нее доро
го, но зато год и больше жить 
без хлопот. Такие витрины име
ет, например, магазин «Белоч
ка».

Оформлять витрины должны 
художники-декораторы, имею
щие специальную подготовку, 
определенные навыки, изучаю
щие передовой опыт оформления 
витрин как в нашей стране, так 
и за рубежом. Такие специалисты 
должны быть в крупных магази
нах, в остальных оформлять вит
рины могут декораторы-товарове
ды, работники прилавка.

По приказу Министерства тор
говли РСФСР в магазинах, име
ющих 1 2  и более рабочих мест, 
должен быть художник-декора
тор. Нужно готовить таких ра
ботников, развивать их самостоя
тельность и инициативу, добить
ся их контакта с главным архи
тектором города и с художествен
ным советом. Оценку оформлен
ных витрин должны давать не 
только художники, но и специа
листы торговли.

Перед нами стоит задача— как 
можно скорее подготовить деко
раторов, переоборудовать окон
ные витрины.

С. ТЕРЕНТЬЕВ, 
начальник областного 
управления торговли.

Крепнет советско- 
непальское сотрудничество

I РАСТЕТ КУЛЬТУРА И БЛАГОСОСТОЯНИЕ СТРАН СОЦИАЛИЗМА Заявление сенатора Джексона

О странах социализма языком цифр I
ГДР

Конкретные задачи социали
стического строительства на 1965 
год явились предметом обсужде
ния на очередной сессии Народ
ной палаты ГДР.

В докладе, с которым высту
пил заместитель председателя 
Совета министров, председатель 
Государственной плановой ко
миссии республики Эрих Апелъ, 
отмечено, что в результате ро
ста реальных доходов трудящих
ся и увеличения производства 
товаров широкого потребления в 
1964 году населением было куп
лено товаров на 1,6 млрд, марок 
больше, чем в предыдущем.

Э. Апель указал, что в 1965 
году предусмотрено произвести 
промышленной продукции на 
сумму свыше 122 млрд, марок. В 
течение 7 месяцев нынешнего 
года намечается превзойти объ
ем промышленного производства, 
достигнутый за весь 1960 год.

МОНГОЛИЯ
В прошлом страна почти пого

ловной неграмотности, Монголия

Бескорыстная помощь
КАТМАНДУ, 14 января. (ТАСС). 

Непальская печать широко освеща
ет состоявшееся 12  января откры
тие сигаретной фабрики, построен
ной в Непале с помощью Советского 
Союза. В редакционных статьях и 
комментариях печать приветствует 
успешное развитие советско-непаль
ского сотрудничества.

Отношения между нашими стра
нами представляет собой пример того, 
как при наличии доброй воли наро
дов между ними могут развиваться 
отношения искренней дружбы и взаи
мопонимания, пишет газета «Коммо- 
нер». Ни отдаленность друг от дру
га, ни различные социальные систе
мы не могут быть препятствием к 
этому. Бескорыстная помощь, кото
рую Советский Союз оказывает на
шим усилиям в экономическом раз
витии, заявляет газета, еще более 
укрепляет эту дружбу.

Контрреволюция 
теряет силы

АЛЖИР. 14 января. (ТАСС). 
Многие контрреволюционеры, дей
ствовавшие на востоке страны, пе
решли на сторону защитников ре
волюции, сообщает газета 
«Ан-наср».

Эти люди заявили, что преда
тель алжирского народа полковник 
Шабани и его приспешники силой 
заставили их служить в своих ря
дах и вести вооруженную борьбу 
против законного правительства 
страны. В настоящее время все 
они возвратились к своим семьям, 
заключает газета,

наших дней превратилась в 
страну высокой культуры, нау
ки, просвещения. Ныне в раз
личных учебных заведениях рес
публики обучается свыше 178 
тыс. человек. Только за истек
шие четыре года третьей пяти
летки в Монголии подготовлено 
более 11 тыс. специалистов с 
высшим и средним специальным 
образованием.

В нынешнем году на каждые 
10 тыс. человек населения в Мон
голии будет учиться 1.776 чело
век, что намного больше, чем в 
самых развитых капиталистиче
ских странах мира.

ЧЕХОСЛОВАКИЯ
Началась зимняя учеба кре

стьян на многочисленных сель
скохозяйственных курсах Чехо
словакии. Около 30 тысяч кре
стьян — кооператоров и рабочих

госхозов будут изучать новые 
приемы агротехники, опыт пере
довиков. Многие из них получат 
квалификации тракториста и 
комбайнера.
. В целом по стране в зимние 

месяцы будет подготовлено око
ло 1.000 трактористов и свыше 
2.500 механизаторов для обслу
живания комбайнов.

НЫО-ИОРК, 14 января. (ТАСС). 
Вчера на закрытом заседании под
комиссии конгресса по применению 
атомной энергии в военных целях 
были заслушаны сообщения пред
ставителей объединенной комиссии 
конгресса по вопросам атомной 
энергии и министерства обороны о 
готовности Соединенных Штатов 
возобновить ядерные испытания в 
атмосфере в случае, если Договор о 
запрещении испытаний ядерного 
оружия в атмосфере, в космиче
ском пространстве и под водой бу
дет нарушен другими странами.

После заседания председатель под
комитета сенатор-демократ от шта
та Вашингтон Генри Джексон за
явил корреспондентам, что, если 
договор будет нарушен. Соединен
ные Штаты будут готовы начать 
испытания. Джексон сказал, что 
официальные лица указанных выше 
ведомств доложили о выполнении 
инструкций, разработанных конг
рессом в 1963 году, которые пред
писывали довести технические при
готовления к ядерным испытаниям 
до такого уровня, чтобы было 
можно возобновить их «быстро».

Нарушителей законов—к ответу
КАРАКАС, 14 января. (ТАСС). 

Стремясь подавить демократиче
ское движение, венесуэльские вла
сти не останавливаются перед во
пиющим нарушением конституции 
и законов Венесуэлы.

Член ЦК Коммунистической пар
тии Венесуэлы Теодоро Петкофф 
был брошен в тюрьму «Сан-Кар-

«Минный пояс на гра
нице — атомное само
убийство для Германии», 
«Мир вьетнамцам», — 
написано на плакатах. 
Группа западногерман
ских борцов за мир, про
тивников несения воен
ной службы, пришла н 
резиденции посла США в 
Бад-Гсдесберге. Таким 
образом, они, как и мно
гие другие честные нем
цы Западной Германии, 
выразили свой протест 
против благожелательно 
встреченного Пентагоном 
чудовищного плана бонн
ских милитаристов поста
вить мины у границ с 
ГДР и ЧССР и против 
грязной войны, которую 
ведут Соединенные Шта
ты в Южном Вьетнаме.

(Фото АДН -ТА С С ).

лос» несколько месяцев назад. Од
нако до сих пор ему даже не предъ
явлено никакого обвинения, что яв
ляется грубым нарушением зако
нов страны. В связи с этим он на
правил жалобу в верховный суд, в 
которой обвиняет президента рес
публики, министра обороны, гене
рального прокурора и ряд других 
должностных лиц «в произволе, 
незаконных арестах и затягивании 
судебного процесса».

Петкофф пишет, что, согласно 
уголовному и уголовно-процессу
альному кодексам, такие действия 
являются преступлением и нака
зуемы лишением свободы сроком 
от 45 дней до трех с половиной 
лет. Поэтому он просит верховный 
суд вмешаться, немедленно освобо
дить его и начать судебный про
цесс против «должностных лиц, ви
новных в нарушении законности».

ЗАПАДНОБЕРЛИНСКИЕ ПРОВОКАТОРЫ НЕ УНИМАЮТСЯ...
БЕРЛИН, 14 янва

ря. (ТАСС). По сооб
щению агентства АДН, 
западноберл и н с к и е 
провокаторы соверши
ли попытку вывести из 
строя железнодорож
ное сообщение в За
падном Берлине, за 
бесперебойную работу 
которого несет ответ
ственность управление 
железных дорог ГДР. 
В анонимных звонках 
по телефону железно
дорожному персоналу 

угрожали тем, что бу
дет взорван железно

дорожный мост на за
падноберлинском вок

зале Нейкельн. Это — 
мост городской желез
ной дороги, управляе
мой ГДР. Немедленно 
принятые меры без
опасности привели к 
серьезным нарушени
ям железнодорожного 
сообщения. В частно
сти, была задержана 
отправка 37 поездов, 
следующих по этому 
участку пути.

Как стало известно 
в столице ГДР, в по
следнее время раздает

ся множество такого 
рода анонимных звон- 

■ ков по телефону, при
чем угрожают взор
вать железнодорожные 
сооружения в Запад
ном Берлине. Беспре
пятственное и безопас
ное железнодорожное 

сообщение в Западном 
Берлине, таким обра
зом, ставится под серь
езную угрозу. Возмож
ны тяжелые последст
вия для снабжения на
селения и для эконо
мики Западного Бер
лина. Очевидно, эти

попытки срыва нор
мальной работы же
лезной дороги имеют 
целью противодейство
вать политике разряд
ки напряженности. Со
ответствующие власти 
Западного Берлина, 
подчеркивает агентст
во АДН, должны неза
медлительно принять 
меры к тому, чтобы 
привлечь виновных к 
ответственности и пред
отвратить подобные 
преступные действия 

в будущем.

Б У Ш У Е Т  С Т И Х И Я
ТЕГЕРАН, 14 января. (ТАСС). Начи

нают поступать подробные сведения 
о разм ерах стихийного бедствия, по
стигшего ряд районов Ирана. Как из
вестно, сильный снегопад прошел в 
провинции Фарс. Столица провинции 

город Ш ираз — отрезана от ос
тальных районов страны огромными 
снежными заносами. Аналогичная 
картина и в провинции Гилян (Се
верный Иран).

Большой караван , в составе кото
рого находилось 150 человек, перево
зил продовольствие из Гиляна в 
Иранский Азербайджан. Караван ока
зался полностью погребенным под 
огромными сугробами на дороге 
вдоль южного побережья Каспия. Спа
сательные отряды откопали ш есть 
человек. Обнаружено такж е ш есть 
трупов. Поиски продолжаются.

Отряды из армейского персонала 
расчищаю т дорогу Ш ираз—Исфагань 
где, по подсчетам полиции, находит! 
ся в автобусах и автомобилях около 
1.000 путеш ественников. Вся дорога 
погребена под снежными лавинами.

Тегеранский аэропорт не принима
ет самолеты из-за снеж ны х заносов. 

*
АММАН, 14 января. (ТАСС). За  про

шедшие двое суток сильные снегопа
ды прошли в южной части Иордании. 
Третий день подряд не функциониру
ет дорога Амман—Акаба (порт на 
Красном море). Для оказания помощи 
пострадавшим брош ены воинские 
части. На чрезвычайном заседании 
иорданского кабинета образован спе
циальный комитет по осуществлению 
спасательных работ. Король Хусейн 
на личном вертолете руководил спа- 
сательными операциями.

Снегопады и последовавшее за ни
ми наводнение причинили большой 
ущерб городам и селам Иордании, 
Сильно пострадали посевы.
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ш «лишлишь
Над поселком Сугот буше

вала пурга, когда случилась 
беда. У телятницы Тамары Се
меновны Мошкиной начался 
острый приступ аппендицита. 
Требовалась срочная операция. 
Родные и соседи прибежали в 
контору фермы —  забеспоко
ился весь коллектив. Пурга 
засыпала дороги: автомашине 
не пройти. Мы стали просить 
заведующего почтовым отделе
нием в Старо-Короткине тов. 
Лоскутова:

Человек—человек у

—  Дайте срочную телеграм
му, вызовите вертолет— чело
веку плохо.

—  Сможем вызвать верто
лет только завтра, —  равно
душно ответил он, —  когда от 
вас привезут точно оформлен
ный бланк с подписью и пе
чатью.

Нас его ответ огорошил: до 
почты 7 километров, заболев
шей все хуж е. Кое-как связа
лись с колпашёвской «Скорой 
помощью».

—  Высылаем вертолет, жди
те.

Люди побежали, поставили 
красный флаг на посадочной 
площадке. Ждем. Проходит час, 
другой, а вертолета нет. Вы
ясняем: пока готовили верто
лет к рейсу, стемнело. Выле
тать в темноте сквозь пургу не 
разрешили.

Тогда мы обратились в парт
ком, в рабочком нашего совхо
за «Чажемтовский». Теперь 
наша беда волновала коллек
тив всего совхоза. Работники 
парткома нашли по телефону 
главного врача Колпашевской 
больницы И. И. Сухомлина. О 
вызове из Сугота узнали в гор
коме КПСС. И вот шофер «Ско
рой помощи» И. А. Мельников 
вызвался в темень, по пере
метенным метелью дорогам 
провести машину в Сугот, до 
ставить к больной врача В. В. 
Лосева и операционную сест
ру В. И. Трубину.

Тамаре Семеновне станови
лось все хуж е. Работники фер
мы знали, что помощь близка, 
но боялись, а вдруг машина 
застрянет в пути? Тогда при-

Ч У Д О - В О Д Ы
ЧЕРНИГОВ. (ТАСС). Недра 

Западного Полесья насыщены 
чудо-водами. Они имеют высо
кий концентрат йода, брома, 
хлора, кальция и других элемен
тов. На различных глубинах гео
логами обнаружены воды с тем
пературой до 80 градусов тепла. 
Как показали исследования 
Украинского института курорто
логии и физиотерапии, эти воды 
найдут применение при лечении 
ряда болезней.

дется спасать еще и мужест
венных людей, не побоявшихся 
разгула северной метели.

Но опытный водитель И. А. 
Мельников сумел найти дорогу 
среди снежных заносов. Мы 
встретили прибывших, как 
близких нам людей. Едва со
грев руки, В. В. Лосев и В. И. 
Трубина начали готовиться к 
операции. Она прошла удачно. 
Жизнь Т. С. Мошкиной была 
спасена.

Я знаю, что рассказываю о 
случае, каких в жизни 
врача В. В. Лосева и ме
дицинской сестры В. И. 
Трубиной —  десятки. 
Но хочется передать им 

горячую благодарность, всего 
коллектива суготцев. Думается, 
что в их действиях, как в кап
ле воды, отразилось то отно
шение человека к человеку, 
которое советские люди назы
вают коммунистическим. И на 
фоне его еще чернее выглядит 
поступок связистов из Старо- 
Жороткина, для которых самый 
тревожный призыв о помощи 
—  лишь глас вопиющего в 
пустыне, если он не оформлен 
подписью и печатью.

В. ИВАНОВ, 
секретарь парторганиза
ции Суготской фермы сов
хоза «Чажемтовский».

НА ЛЫЖНОЙ ПРОГУЛКЕ. Фотоэтюд Г. Ткаченко.

С Т Р А Н И Ц Ы !
ГЕРОИЧЕСКОЙ
и с т о р и и !

Соратник Чапаева

ПУШИСТЫЙ
ПЕРЕСЕЛЕНЕЦ

Шиншилла — небольшой 
зверек, с четверть метра в 
длину. Живет в Южной Аме
рике среди горных скал. Се
ребристо-серый мех этого 
грызуна отличается необычай
ной нежностью и красотой.

Чтобы увидеть шиншиллу, 
нужно подняться в горы, на 
высоту двух—трех тысяч мет
ров. Там они живут колония
ми в пещерах и расщелинах 
скал. Внешне зверьки напо
минают белку.

В последнее время шин
шиллу стали с успехом раз
водить во многих странах 
Европы и Америки. Содер
жатся они в клетках. Числен
ность этих грызунов уже до
стигла трех миллионов.

В 1960 году в Советский Со
юз привезли сто пар шин
шилл. Зверьки быстро при
выкли к содержанию в клет
ке и дважды в год приносят 
по два-—три детеныша.

Советские звероводы разво
дят шиншиллу не только в 
клетках, но и на воле.

(АПН).

Кто из нас не пом нит Петь- 
ну — боевого порученца Васи
лия Чапаева? Он ж ивет и в 
кн и ге  Д м итрия Ф урм анова 
«Чапаев», и в одноименном 
фильме, которы й  вот уж е  30 
лет не сходит с экрана .

О ткуда родом Петр Исаев? 
Где и кан  он встретился с Ча
паевым? Какие соверш ил под
виги?

М ного интересного о Петре 
Исаеве расска зы ва ю т ар хив 
ные д окум ен ты  граж д ан ской  
войны  и его бы вш ие соратни 
к и , в частности, Василий Коз
лов из Челябинска — личны й 
шофер Чапаева, Галей Каримов 
из Уфы и другие.

Родился Петр Исаев в сен
тябре 1896 года в Саратовской 
губернии , в бедной кр е стьян 
ской  семье. Его отец, вёчный 
б атрак, умер в борозде за пл у
гом.

В 1916 году, во время первой 
мировой войны , Исаева призва
ли на действительную  служ б у. 
В звании унтер-оф ицера он по
пал на ф ронт и был тяжело 
ко н туж е н . В 1918 году Петр 
приезж ает домой. Услы ш ав, 
что его зем ляк, бы вш ий плот
н и к  Василий Чапаев ф орм иру
ет красны е отряды , Исаев с 
гр уп по й  добровольцев отправ
ляется к  нему.

Э нергичны й и храбры й  в 
бою, «вездесущ ий», к а к  его на
звал Ф урм анов, Исаев постоян
но находился вблизи легендар
ного начдива. Он делил- с ним 
все трудности  и невзгоды , по
казы вал прим ер м ужества и 
бесстраш ия в боях с врагами 
револю ции.

О днажды н Чапаеву п р и ска 
кал на коне вестовой:

— Товарищ  начдив, пулемет
чи ка  убили. Кем заменить?

— Исаев, сначи!
И Петьна стрелой пустился

к  пулем ету. На него _ густой  
волной ш ли белогвардейцы.

Пора бы стрелять, но Исаев 
молчал. Когда цепь подошла 
почти впл отную , Петьна хле
станул из пулемета по врагам

— Так их! Молодец, Исаев! 
— во скл и кн ул  Чапаев, радуясь

вы держ ке своего ординарца. А 
ногда бой закончи лся , Исаев 
на лошади подъехал к  начди
ву-— Вот ты  ка ко й ! — заулы 
бался Чапаев и ту т  ж е  выта
щил из карм аны  часы и протя
нул Петьке:

— Бери. Ты их заслуж ил .
Летом 1919 года Исаев взял

в плен белоказака. Им оказал
ся ш пион С учок. Когда Кол
чак захватил Уф у. то по спи с
кам  этого л а зутчи ка  были рас
стреляны  две ты сячи  рабочих, 
ком м унистов  и красноарм ейцев. 
За п о и м ку  ш пиона У ральская 
ЧК вручила Петру Исаеву 
именной никелированны й  брау
н и н г с надписью : «Исаеву Пет
ру — за отвагу . От ур а л ьски х  
чекистов». А Чапаев предста
вил его к  награж д ению  орде
ном Боевого Красного Знамени.

Вот что говорится о боевых 
делах Петра Исаева в его по
служ ном  списке :

«В бою под хутором  Корови
ным в июле 1918 года, ногда 
ка за ки  превосходящ ими сила
ми обруш ились на 1-ю бата
рею 218-го стрелкового  полка 
и на навалерийсний эскадрон , 
во главе которого  находился 
товарищ  Исаев, этот последний 
(то есть Исаев) ударом во ф ланг 
казакам  остановил их н аступ
ление и, приведя неприятеля в 
замеш ательство, дал время оп
равиться от па ни ки  нашей пе
хоте, а затем общ ими силами 
отбить а та ку  пр о ти вн и ка  с 
больш им и для него потерями 
причем взял в плен н епр ия
тельского  офицера с ценны м и 
для нас докум ентами...

...В бою под ф орпостом Са
хар ны м , когда в течение не
с ко л ь ки х  дней 1-я бригада 25-й 
стрелновой дивизии была отре
зана от 2-й бригады  и все по
п ы тки  восстановить связь 
окончились  неудачей, товарищ  
Исаев, с явной опасностью  для 
ж и зн и , с небольш им отрядом 
кавалеристов блестящ е вы пол
нил задачу по восстановлению  
потерянной связи, благодаря 
чему и был взят ф орпост Са
харны й».

В ночь на 5 сентября 1919 
года белоказачий ко р п ус  гене
рала Сладкова, смяв неож идан
ной атакой  красны е заставы , 
прорвался в Л бищ енск, где на
ходились штаб и политотдел 
25-й дивизии. Петр Исаев вслед 
за Чапаевым ки н ул ся  к  Собор

ной площади, на которой  в 
случае тревоги долж ны  были 
собираться бойцы . Четыре ча
са длилась оборона этой пло
щ ади. Начдив был ранен. Иса
ев своей нательной рубаш кой  
перебинтовал ему р у к у . На 
рассвете ка заки  подтянули  ар
тиллерию . Дальнейшее сопро
тивление было невозм ож ны м , и 
Петр Исаев повел истекаю щ его 
нровью  Чапаева к  реке  Урал, 
чтобы перебраться на д ругой  
берег.

Белые непреры вно атакова. 
ли. Петр Исаев лег с винтовкой  
за небольшое у кр ы ти е  и, п р и 
влекая на себя вним ание бе
лы х, с близкого  расстояния 
расстреливал и х  в упор. «Он 
надеялся, —вспоминал бы вш ий 
ком бр иг Иван Кутянов , — что 
Василий Иванович соберет си 
лы доплыть до д ругого  берега. 
Увидев безвременную  гибель 
лю бим ого ком андира и не имея 
возм ожности бороться дальше, 
Петр Исаев пустил себе в ви 
со к  пулю  и упал, к а к  по д ко 
ш енны й, на том самом месте, 
где он бережно спустил  Ч апа
ева в воду».

А через два месяца Реввоен
совет Республики приказом  за 
Ns 312 посмертно наградил 
славного чапаевского  по руче н 
ца орденом Красного  Знамени.

Советские люди нико гд а  не 
забудут отваж ного  соратника  
Чапаева — Петра Исаева.

Г. БАЗЕКИН.

I «ЛИТЕРАТУРНЫЕ ПАМЯТНИКИ» В 1965 ГОДУ

Десятком новых томов по
полнится в нынешнем году се
рия книг «Литературные па
мятники», которую уже шест
надцатый год выпускает изда
тельство «Наука». Впервые 
редакторы серии обратились 
к творчеству Н. А. Добролюбо
ва: в один из объемистых томов 
войдут наиболее яркие и зна
чительные статьи великого 
критика о Гончарове, Остров-

УСПЕХ ДОКТОРА АРНЕРИ
В клинику пластической хирургии Военно-медицинской 

академии Югославии недавно был доставлен мальчик, 80 
процентов кожи которого пострадало от ожогов. Профессор 
Винко Арнери спас жизнь мальчика. При лечении извест
ный хирург применил новый метод.

«Инициатором этого метода, — заявил д-р Арнери, — 
является советский медик Федоров. Согласно результатам 
его исследований, кровь выздоравливающего от ожогов мож
но применить при лечении пострадавшего от ожоговз. Про
фессор Арнери успешно разработал метод советского врача.

(АПН—ТАНЮр.

ском, Достоевском и других 
русских классиках.

Книга «Народ», принадле
жащая перу Ж. Мишле, —  
главнейшая в литературном 
наследстве этого известного 
Французского историка и пуб-. 
лициста. Она наиболее полно 
отражает его демократические 
идеи, его взгляд на народ, как 
на подлинного творца истории. 
Впервые на русском языке из
дается трехтомник избранных 
произведений вождя великой 
французской революции Мак
симилиана , Робеспьера. Его 
блестящие речи, статьи и пись
ма рисуют яркие картины бур
ных дней, которые пережива
ла Франция в конце XVIII ве
ка.

Отдельный том серии соста
вят два произведения из цик
ла «Философских этюдов» 
0 . Бальзака —  «Неведомый 
шедевр» и «Поиски абсолюта». 
Хорошим подарком для люби-

Происшествия РАДИ «ПРАЗДНИЧКА »

Прошли новогодние празд
ники. В этом году правитель
ство предоставило советским 
людям три дня для новогод
них торжеств. Можно было и 
повеселиться, и хорошо от
дохнуть. Но некоторым граж
данам не хватило и ; этих 
трех дней, и они стали ис
кать любую причину, только 
чтобы продлить себе веселые 
дни. И причина нашлась — 
рождество. Даже молодые 
люди вспомнили про этот за
бытый уже религиозный 
праздник. А в результате...

...В дежурную комнату 
Кировского отдела милиции 
привели парня, едва стоявше
го на ногах. Работники мили
ции коротко сообщили о про
делках этого «героя». ,

— Иглаков. ученик наст
ройщика с электролампового 
завода.1 Напился пьяным,
сквернословил, ' приставал к 
пассажирам на станции
Томск-I. А* когда его пригла
сили S комнату милиции,

оказал работникам милиции 
физическое сопротивление.

Не успели успокоить 
В. Иглакова, как в комнату 
ввели бригадира настройщи
ков Г. К. Григорьева.

— Не признаю никаких 
дружинников и рядовых ми
лиционеров! Разговаривать 
б уд у  только с офицером ми
лиции. — заявил он.

Пьяницу нужно было сроч
но доставить в вытрезвитель. 
А он продолжал ставить ус
ловия:

— В кузове милицейской 
машины н-не п-поеду. Мне 
нужно т-так-си или в край-

1 нем случае м-место рядом с 
шофером.

— По какому случаю вы 
напились, гражданин Гри
горьев? — спросили его в 
милиции.
. Григорьев беспомощно раз
вел руками:

— Ничего не поделаешь— 
р-рождеетво. в честь этого 
праздничка собрались в сто
ловой с друж кам и,

Действительно, в столовой 
№ 42 собралась целая ком
пания пьянчужек, которые в 
столовой устроили дебош. В 
этот день в вытрезвителе по
бывало еще два десятка 
пьяниц, справляющих рожде
ство.

Мы поинтересовались у 
Григорьева — почему он не 
на работе. Оказалось, что он 
был отпущен администраци
ей электролампового завода 
для... сдачи экзаменов. «Под
готовка», — так сказать, на
лицо. Когда-то ему было при
своено звание ударника ком
мунистического труда. Но за 
хулиганские выходки Гри
горьева лишили этого почет
ного звания. Надо полагать, 
что новые похождения чело
века, осрамившего себя и 
свой коллектив, не останутся 
безнаказанными.

В. НИКИТИН, 
начальник Кировского 
районного отдела мили
ции г, Томска,

телей поэзии будет сборник 
стихотворений крупнейшего 
французского поэта XX столе
тия Г. Аполлинера. Советские 
читатели знали его лишь по 
немногочисленным переводам, 
опубликованным в антологиях 
и периодических изданиях.

Книголюбы, которые не смог
ли достать в прошлом году 
«Афоризмы» Г.-К. Лихтенбер- 
га, могут не огорчаться: изда
тельство «Наука» выпустит их 
вторично. «Афоризмы» видно
го немецкого просветителя —  
собрание глубоких по мысли 
высказываний, облеченных в 
блестящую сатирическую фор
му.

Из памятников английской 
средневековой литературы бу
дет выпущена «Книга о короле 
Артуре и его благородных ры
царях круглого стола» Т. Ме- 
лори. К этому рыцарскому ро
ману не раз обращались в 
своем творчестве Спенсер, 
Мильтон, Тешшсон и другие 
великие поэты Англии.

В нынешнем году вьшдет 
также третий том полного рус
ского перевода знаменитой по
эмы Фирдоуси «Ш ах-Наме».

(Корр. ТАСС).

Для любознательных

В
ПЕРВЫЙ

СИБИРИ
3 марта 1873 года 

«Томские губернские ведо 
мости» поместили следу 
ющее объявление:

«Открытый 19 февраля 
сего 1873 года сибирский 
книжный магазин Михай
лова и Макушина в Том 
ске имеет честь довести 
до сведения публики, что 
в оном имеется хороший 
выбор книг по всем отде 
лам знания, особенно по 
детской и педагогической 
■литературе...

Магазин обязуется вы 
сылать все дозволенные 
цензурой и находящиеся в 
продаже книги как на рус
ском, так и иностранном 
языках...

При сибирском книж
ном магазине в доме Бан
никова помещается биб
лиотека для чтения... Биб
лиотека имеет в настоя
щее время до 3 тысяч наз
ваний книг и брошюр по 
всем отраслям литерату
ры».

Это объявление — один 
из немногих документов 
рассказывающих о значи
тельном событии в исто
рии издательского дела в 
Сибири. Открытый в 1873 
году книжный магазин 
был первым не только в 
Томске, но и во всей Си
бири.

Л. БОЖЕНКО.

ИЗВЕЩЕНИЕ

18 января, в 19 часов, в Том- 
ском Доме ученых занятие на
родного университета литера
туры, театрального искусства 
и кино.

В программе: лекция «Герои 
Иннокентия Смоктуновского», 
которая сопровождается демон
страцией фрагментов из худо
жественных фильмов с уча
стием артиста.

По окончании — творческая 
встреча с московскими писате
лями Львом Коидыревым и Ан
дреем Некрасовым.

Библиотека Дома ученых 
подготовила к занятию книж
но-иллюстративную выставку.

Водитель дымит сигаре
той. Свет в кабине выклю
чен, и огонек сигареты, то 
разгораясь, то остывая, пля
шет над стрелками прибо
ров и рычагами. Сегодня во
дитель не ворчит на ухабы. 
Снег? Выбоины? Чепуха! 
Главное — идет вездеход. 
Что-то будет там, впереди...

В вездеходе — пятеро. В 
полутьме белеют лица. Все 
молчаливы, собранны. Гру
дой лежат спальные мешки, 
рюкзаки, набитые до отказа 
продуктами. Каждый знал, 
что ему предстоит. Каждый, 
прощаясь сегодня утром с 
женой, говорил:

— Вернусь дня через три
— четы ре. Сама понимаешь
— болото. Сразу не про
бьешься...

А пробиться надо. Во что 
бы то ни стало.

Знали: будут тонуть. Лед 
еще тонкий, не выдеожит 
тяжести вездехода. Взяли 
топоры, пепи, тросы, даже 
лебедку. Не забыли и бензо
пилу. Увязнет машина — 
деревья будут валить под 
гусеницы. Надеяться не на 
что. Тракторы на помощь не 
придут, так как сами завяз
нут. Попробуй, вытащи их 
тогда.

Смотрит вперед мастер 
Шелудяков. Молчит, лоб 
морщит. Нет-нет да искоса 
и посмотрит на Скиотевско- 
го, начальника лесопункта. 
Твоя, мол, идея. Ты доказы
вал: дорогу через трясину 
надо торить.

«Да вы понимаете, за бо
лотом лес-то какой! - Кедп к 
кедру там на подбор. Все 
планы перекроем!»

Долго спорили. Допоздна 
падал свет из окон контооы 
на снег и плясали тени. По
том спохватились: если уж 
ехать, так пованьше надо. 
Не мешало бы перец доро
гой хорошо выспаться.

Водитель клянет погоду. 
Он, южанин, жаждет м оро
зо в . Ну, что ж  т ы . Сибирь- 
матушка. поддай! Ведь зима 
уже, а холодов нет. Лед — 
как пленочка на воде.

Вот с лесной дороги везде
ход перекатился на лед. Сра
зу же треск. Брызнула на 
белый снег бурая вола.

С минуту помолчали.
Над кромкой леса медлен

но поднимался рассвет. Воз
ле болота лес застыл крутой 
стеной. Кажется, деревья 
встали на цыпочки на по
следнем метпе твердой зем
ли и замерли, боясь осту
питься. На огромном  засне
женном поле впереди — ред
кие искпивлечные сосенки. 
кусты , жмущиеся к земле 
под порывами ветра. Налево, 
направо — снег.

Снег. И вездеход, увяз
ший по гусеницы в болотной 
жиже.

Кто-то выдохнул:
— Началось!
Скирневский рубит лед. 

Раз-два, раз-два! Играет в 
руках топор. Выпрыгивают 
из вездехода рабочие Кули
ков и Ведякин. В руках од
ного — лом, другой ташит 
шест — промерять глуби
ну. На минуту их скрывает 
белая пелена поземки.

Вездеход ломает кромку 
льда. Вправо, влево раскачи
вается. Ползет вперед — го
нит перед собой темную вол
ну и куски битого льда. От
ступит назад — волна бежит 
за вездеходом, стучит лед о 
гусеницы. Прочно завязли. 
Анатолий Пальчик, водитель, 
высовывается из кабины, ма
шет рукой;

— Деревья рубите, де
ревья!

Увязая по ноле в снегу, 
люди добираются до сосенок, 
рубят. Над полем — гулкое 
эхо. Поле — как огромный 
белый экран. Из кабины вез
дехода кажется: демонстри
руется фильм. Обыкновен
ный. черно-белый. Белое не
бо. Белые облака. Белое ут
ро. Черные фигуры на бе
лом снегу. Черная громада 
леса, оставшаяся за спиной. 
Черные кривые линии болот
ных- кустов. Черно-белый за
порошенный вездеход в чер
ной яме с белыми каймами 
развороченного льда.

Трещат под гусеницами 
тонкие стволы.

Ползет вездеход. Рывка
ми. нервно.

Трещит лед. Под воду ухо
дят деревца.

Кто-то кидает под гусени
цы даже шест. Еще миг, и 
туда, кажется, полетят фу
файки. Только б выбраться.

Вездеход, грохоча, мед
ленно взбирается на лед. 
Слышно, как жилка бьется 
на виске.

Выбрались!
Пятеро снимают шапки, 

вытирают пот. Молчат. Ку
рят. Садятся в машину:

— Поехали!
Впереди — чистый ров

ный снег. А позади — две 
темные канавы, продавлен
ные гусеницами вездехода в 
снегу. Вездеход ломает лед, 
но глубоко не проваливается 
— мелко еще.

Шесть километров тря
сины. Как вас пройти? Ме
стами шест не достает дна. 
Семь, восемь метров, а 
шест все идет и идет вниз. 
Ползет вездеход. А вокруг 
пляшут кусты, кочки, дро
жит земля, как молнии, раз
бивают лед трещины.

Шесть километров пб бо
лоту. За спиною — триста 
метров.

В полдень ударил мороз. 
Выглянуло тусклое северное 
солнце и замерло, словно 
примерзнув к вершинке ко
рявой сосенки, обломанной 
ветром, маленькой и жалкой 
в море снега. Опять завяз 
вездеход. Уже трудно вспом
нить, в который раз. Уже 
без привычного «Раз-два!» 
рубят кусты. Уже успели 
устать. А глаза — влые., 
упрямые.

Крепчает мороз. Парни'в 
резиновых сапогах стоят в 
снегу. Шаг в сторону — и 
по пояс в воде. Вода под гу
сеницами застывает^ почти 
мгновенно.

Напрягается мотор, ревет. 
Назад — вперед, вперед — 
назад. Прочно завязли. На 
спидометре машины прибави
лось целых четыреста мет
ров, а вездеход в общем-то 
не сдвинулся с места. Все 
возле тех же кустов бьется.

Пятеро суетятся на сне
гу.

И вдруг тишина. Замер 
вездеход.

Все. порвалась гусеница. 
«Разулся»!

Но вот уже Шелудеков 
хватает топор, стучит обу-

ТОМСКИИ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИМ ТЕАТР

16 января — «104 страницы  
про любовь».

17 января, днем — «Два кле
на».

Вечером — «Тайга».
Начало дневного спектакля в 

12 час. дня: вечерних — в
19 час. 30 мин.
СЕГОДНЯ В 
КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Мне двад
цать лет» (две серии) — 
9. 12. 15, 18-15, 21-30. . 
Малый эал «М орской

нот» — 9-20, 11. 12-40.
14-20, 16. 17 40, 19-20. 21,
22-40.
Зал ки н о х р о н и ки  — «Аль
манах кинопутеш ествий»  
Ns 7, «Бездна», «Скопле — 
город трагедий и братства»
— 10. 12-10, 14-20, 16-30,
18-40, 20-50, «Портрет х и 
рурга», «Сестры Пресс», 
«Строгие меры» — 11-05, 
13-15, 15-25, 17-35. 19-45.
21-55.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Мне двад
цать лет» (две серии) -  9, 
12-20. 15-25. 18 30. 21 35. 
Зеленый зал — «Мне двад

цать лет» (две серии) — 
11-50, 14 55, 18, 21-05.
Для детей — «Каменный 
цветок» — 9, 10-25.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Мне двад. 
цать лет» (две серии) — 9, 
12 05, 15-10, 18-15. 21-15.
Малый зал — «Мореной 
кот» —  10. 11-30. 13. 14 30,

, 16. 17 30. 19, 20-30, 22.
«ПИОНЕР»

— «Ю нга со ш хун ы  «Ко. 
лумб» — 9. 12 30. «Госу
дарственны й п р еступн ик»
— 10-35. 14 05. 16, 17.55,
19.50, 21-45,

хом по гусенице, выбивая 
стальной палец. Щеки рас
краснелись, рукавицы — в 
сторону. Быстро-быстро сту
чит топор. Звенит металл. 
Искры летят. Но ненадолго 
устранили поломку.

Тогда ворох деревцев 
скрепили цепью, чтоб не рас
сыпались, потащили к гусе
нице — прикреплять. Скир
невский сбрасывает ватник, 
пиджак, засучивает рукава 
рубахи, А мороз — под трид
цать. Гусеницы в воде, их 
совсем не видно. Вот-вот по
льется в кабину жесткая, ле
денящая вода. Скирневский 
пытается закрепить на гусе
нице цепь, охватившую охап

ку стволов. Опускается 
на колени. В се. глуб
же, глубже в воду ухо
дят стволы. Руки — 
тоже в воде.

Минута. Другая.
Все? ,
Рванул вездеход. ,
Сорвалась цепь: И 

—- все с начала.
Небольшой остро

вок, поросший лесок. 
Вездеход словно ожил, 
почуяв твеюдую доро
гу, пошел легко, бой
ко. Двести спокойных 
метров, И опять — 
болото.

Так уж решено: вез
деход будет торить до
рогу для лесовозов. 
Вода застынет, будет 
наращиваться лед. Так 
будет до тех пор, пока 
ледовая дорога не ста
нет достаточно проч
ной.

В лесной массив,^ ле
жащий по ту сторону 
трясины, придут валь
щики, потом туда пе
реправят и технику. 

Всю зиму будут идти лесо
разработки, до первых теп
лых лучей. Потом, когда 
Пульсец, маленькая таежнай 
речушка, взыграет й раздви
нет берега, лесорубы уйдут 
на летние делянки.

О. как ты труден, первый 
путь!

Ползет вездеход. Вперед 
ползет.

А потом был костер. Кто- 
то принес ведро, зачерпнул 
в него снега, сунул в огонь. 
Под высокими кронами кед
ров плыл вечерний полу
мрак. Вытащили из рюкза
ков съестное. Банки, с мяс
ными консервами ставили 
прямо в огонь, чтоб отогре
лись. Сделали навес из вет
вей. Впервые за день взяли 
в руки ложки.

Потом были шутки, .И ве
селые анекдоты. Холодна? 
Не беда! Пальчик прямо 
в огонь простер руки. «Ча
сы сними!» — кричат ему. 
Снял. На ветку повесил. 
Смеется.

Ровный кедровый бор. 
Стволы — один другого луч
ше. Тут на каждом гектаре 
вырубки до четырехсот ку
бометров древесины заготав
ливать можно. Не зря проби
валась сюда!

И хотя за день все умота
лись так, что с трудом про
бирались от костра к везде
ходу по рыхлому лесному 
снегу, единодушно решили: 
сегодня же вечером отправ
ляемся обратно, в поселок. 
Здорово, конечно, если бо
лото будет пройдено в двух 
направлениях за один день. 
Сели в вездеход. Взревел 
мотор. Ты уже знакома, до
рога на Пульсец!

На плечо водителя легла 
тяжелая рука Скирневского.

— Ты чего?
— Часы, говорю, забыл.
Пальчик оглянулся. Ко

стер уже позади. Дымок. 
Возвращаться?

Махнул рукой.
— А, черт с ними,: все 

равно завтра сюда приедем.
...Под Новый год пришло 

известие. Лесовозы достави
ли первые кубометры кедра. 
Есть дорога! Лесорубы про
бились на Пульсец.

Каргасонский  леспромхоз.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

— «М орской кот» — 16-30,
18-30.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СУББОТА, 16 ЯНВАРЯ

18.30. Вам, малыши! Фильмы 
Кемеровского телевидения «В 
гостях  у  Буратнно» и «С казки- 
пяти м и нутн и» . 18.55. «За м оря
ми. за горами». 19.05. «Мир за 
неделю». 19.20. Иностранная 
кинохроника. 19.30. «Гости на
шего города». 21.00. Лириче
ская комедия «Весенние хлопо
ты » .

Телефоны: редактора — 37-37. 
заместителя редактора 
51-75., заместителя^ редактора и 
отдела партийной ж и зн и  — 
42.44, ответ. секретаря — 
31-19, секретариата — 42-40, 
отделов: идеологического
47-45 и 42-46, пром ы ш ленного
— 37-75, сельскохозяйственно
го _  37-39, советского строи
тельства и быта — 37-77, писем 
и рабселькоровской сети — 
37-38 и 31-47, инф ормации — 
51-61, зам. зав. издательством
— 52-23, б ухгалтерии  и отдела 
объявлений — 37-36, стеногра
ф истки  — 52-02.

г. Томск, типограф ия Ns 2 
«Красное знамя».
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